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В 
бизнес-сообществе 
гуляют проекты 
приказа Минцифры, 

который вводит новые 
требования по обеспе-
чению защиты от чрез-
вычайных ситуаций для 
объектов критически 
важной инфраструктуры. 
Якобы новые меры безо-
пасности нужны на фоне 
роста рисков разрушений 
инфраструктуры на при-
граничных территориях. 

Минцифры весьма 
самонадеянно предпо-
лагает, что указанные 
организации должны 
обеспечить мониторинг 
опасных природных яв-
лений и техногенных про-
цессов, способных при-
вести к возникновению 
ЧС, инженерно-техниче-
ские мероприятия для их 
предотвращения. То есть 
нагло влезает на поля-
ну МЧС, «обеспечивает 
взаимодействие» и, соот-
ветственно, принимает 

участие в создании фи-
нансовых резервов.

Но с финансами загвозд-
ка. По мнению специали-
стов Минэкономразвития, 
реализация хотелок Мин-
цифры по защите упомя-
нутых объектов повлечет 
новые серьезные расходы 
для предприятий. «Для со-
блюдения требований ор-
ганизациям необходимо 
будет расширить штат в 
среднем от трех до шести 
сотрудников, - утвержда-
ют в Минэкономразвития. 
- Исходя из средней зар-
платы по стране, расходы 
одной организации для со-
блюдения требований мо-
гут составлять около 2-4 
миллионов рублей в год».

Еще раз: речь идет о 
подконтрольных Мин-
цифры объектах связи, 
которые должны монито-
рить техногенные риски 

(с какого бодуна?), но фи-
нансировать все придумки 
ведомства коммерческим 
организациям придется за 
свой счет. И резко возрас-
тет стоимость услуг связи.

Но это еще цветочки. 
Минцифры подготови-
ло проект постановления 
правительства, по которо-
му на все объекты связи 
могут распространяться 
требования антитеррори-
стической защиты. То есть 
«цифровики» уже при-
меривают на себя мундир 
ФСБ! Но платить за все 
будет снова бизнес. Со-
гласно второй бумаге, на 
ряде узлов связи потребу-
ется вооруженная охрана, 
которая обойдется в 5 млн 
рублей в год, утверждают 
в компаниях. И взлетит се-
бестоимость их услуг.

И еще: теперь объек-
ты в сфере деятельно-

сти Минцифры должны 
будут информировать 
уполномоченные ор-
ганы об обнаружении 
подозрительных бес-
пилотных летательных 
аппаратов (БПЛА), 
транспортных средств, 
предметов, почтовой 
корреспонденции и о 
других угрозах. То есть 
бдить во все стороны. 

«Операторы связи не 
располагают средства-
ми и компетенциями 
для обнаружения бес-
пилотников», - отшили 
зарвавшихся клерков 
Минцифры в МТС и 
«ВымпелКоме». Но по-
может ли это охладить 
их воспаленные амбиции 
или подчиненные мини-
стра Максута Шадаева, 
социолога по образова-
нию, продолжат протап-
тывать левые тропки к 
своему ничем не обосно-
ванному величию?

Павел Максимов

П редставители экспертно-
го сообщества утвержда-
ют, что секвестр бюджета, 

включенный правительством в 
связи с падением доходов, затро-
нет миллионы пенсионеров в РФ. 

По официальным данным, на 
1 января 2022 года пенсионеров 
было 42 млн - минимум с 2014 года. 
При этом анализ бюджета ПФР 
свидетельствует, что общая числен-
ность получателей пенсий в РФ по 
итогам 2022 года уменьшится на 
415 тысяч человек, а в 2023-м - еще 
на 868 тысяч, до 40,72 млн. Веселые 
прогнозы! А куда, собственно, смо-
трит правительство?

«Запланированные правитель-
ством темпы повышения пенсий для 
неработающей категории населения 
недостаточны и не смогут решить 
проблему бедности пожилых людей, 
- цитировали нынешней весной ви-
це-премьера Т. Голикову российские 
СМИ. - Цены на самые востребо-
ванные продукты и товары в стране 
растут гораздо быстрее, чем доходы 
пенсионеров. Но правительство с удо-
вольствием придерживается «средне-
го показателя по больнице», который 
позволяет ему отчитываться о выпол-
нении установленных норм». 

И в финале жирная точка: «По-
сле индексации пенсионеры будут 
жить «также тяжело или беднее, 
чем сейчас». Степень откровенно-
сти просто зашкалила. 

Но осенью 2021-го та же Т. Голи-
кова говорила другое. Она уверяла, 
что разговоры о бедности россий-
ских пенсионеров - это миф, когда 
единичные случаи выдают за ситу-

ацию в целом. А цель этих разго-
воров - дискредитировать власть, 
и это происки оппозиции и Запада. 

На лету «переобуваются» вице-
премьеры! И ничего удивитель-
ного: Голикова из той генерации 
либерал-реформаторов, которая 
в 90-х закладывала основы ны-
нешней социальной, точнее, анти-
социальной политики в России. 
Известная тележурналистка вспо-
минает, как возглавлявший прави-
тельство Е. Гайдар проговорился в 
прямом эфире: «Чтобы мы стали 
маленькой процветающей стра-
ной, как Швейцария, нужно, что-
бы вымерли 60 миллионов пенси-
онеров».

Увы, людоедское дело рефор-
матора живет и, похоже, побежда-
ет. Согласно Глобальному индексу 
AgeWatch, который измеряет уро-
вень социального и экономического 
благополучия пожилых людей, Рос-
сия занимает 65-е место из 96 стран. 
При этом Белоруссия, у которой 
ВВП на душу населения в 2015 году 
был в полтора раза меньше, чем у 
РФ, стоит выше нас, на 64-й позиции. 
А Венгрия, у которой ВВП такой 
же, как у России, идет на 39-м месте. 
По индексу AgeWatch нас сильно 
обгоняют и Китай, и Бразилия. И са-
мое главное - в ситуации с пенсиями 
не видно никакого просвета.

Лаврентий Павлов

Дело Гайдара живет и побеждает

Налоги порой 
кусаются
При обсуждении в Госдуме бюд-

жета постоянно возникают 
вбросы о налоговой нагрузке. 

Речь идет, к примеру, о корректиров-
ке предельной величины базы по 
страховым взносам, об увеличении 
НДПИ, НДФЛ и ряда других нало-
гов. В связи с этим растет отчужде-
ние между бизнесом и властями.

Доходы федерального бюджета 
в сентябре 2022 года снизились при-
мерно на 4% по сравнению с сентя-
брем 2021-го, и третий месяц подряд 
продолжают ползти вниз. В августе 
их падение на годовой основе соста-
вило 11%, а в июле достигало 26%. 
Экономические власти, похоже, 
пребывают в некой растерянности 
и готовы использовать привычные 
примитивные и неэффективные 
инструменты. Глава Минфина Ан-
тон Силуанов признался: «Конечно, 
бизнес будет не в восторге от роста 
налогов, но надеемся на его понима-
ние». Понимание далеко не очевидно.

«Увеличение налоговой нагрузки 
на предпринимательское сообще-
ство не обсуждалось ни на площад-
ках объединений, ни в профильных 
отраслевых группах, - заявили в 
РСПП. - По ряду вопросов не дела-
лась оценка последствий как для от-
дельных секторов, так и для эконо-
мики в целом».

На этом негативном фоне гром-
ко прозвучали выводы аналитиков 
Финансового университета при Пра-
вительстве РФ, которые оценили 
перспективы влияния роста налогов 
в России. Вердикт однозначный: «В 
условиях экономических санкций, 
сокращения критически значимого 
импорта, экспортных ограничений, а 
также спада инвестиций планируемое 
властями увеличение налогового бре-
мени на бизнес будет иметь негатив-
ные экономические последствия!»

Расчеты свидетельствуют: повы-
шение налогов на 1% замедляет тем-
пы экономического роста на 0,12% 
в год! Только из-за этой бездумной 
фискальной гонки за последние 15 
лет российский бюджет недополу-
чил 11,2 трлн рублей! 

Минфин без смущения заявляет, 
что налоговые инициативы «направ-
лены на то, чтобы изъять часть сы-
рьевой сверхренты». Они в первую 
очередь затрагивают нефтегазовую 
и угольную отрасли, а также про-
изводителей удобрений, которые, 
дескать, много заработали от роста 
цен на мировых рынках. Делиться, 
мол, надо!

Однако метод «отнимать и делить» 
- это вовсе не из экономики. Новации 
Минфина, уверяют в Финансовом 
университете, приведут к замедлению 
экономического роста, сокращению 
налоговых поступлений, росту без-
работицы, сокращению инвестиций 
в человеческий капитал и основные 
производственные фонды... Негатив-
ное влияние каждого из этих фак-
торов само по себе очевидно, но их 
соединение способно нанести более 
сильный удар по экономике. 

Алексей Воробьев

Вездесущая Цифра

Е.
 К
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мог бы составить ежегодный доход населения России от сдачи 
макулатуры. Такой подсчет содержится в исследовании Россельхоз-
банка. Сейчас же эти доходы в разы меньше. По данным аналитиков, 
в России в год образуется порядка 8 млн тонн макулатуры, из них 
7 млн тонн пригодны к переработке. Однако в реальности собирают 
и отправляют на переработку лишь 4,5 млн тонн.ЦИФРА НОМЕРА

40млрд рублей
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Депутаты Госдумы при-
няли в первом чтении 

законопроект о возмож-
ности детям до 18 лет, 

подопечным госпрограм-
мы «14 высокозатратных 

нозологий (14 ВЗН)», 
получать дорогие ле-

карственные препараты 
через фонд «Круг добра». 

Этот фонд для поддерж-
ки детей с тяжелыми жиз-
неугрожающими и хрониче-
скими заболеваниями, в том 
числе редкими (орфанными), 
был создан 5 января 2021 года 
указом президента. После 
введения прогрессивного на-
лога, пусть всего в 15%, было 
решено, что средства, выру-
ченные от этого повышенно-
го налога, пойдут на лечение 
детей с редкими заболевани-
ями. Так родился фонд «Круг 
добра», и идея его создания 
нашла большую поддержку 
в обществе. Однако у экспер-
тов возникли серьезные во-
просы.

Вице-премьер Татьяна Го-
ликова в сентябре 2021-го за-
явила, что «на лечение детей 

и взрослых, больных орфан-
ными заболеваниями, из фон-
да «Круг добра» в 2022-2024 
годах планируется направить 
более 252 миллиардов ру-
блей». Это прозвучало стран-
но. Фактически вице-премьер 
свалила в одну кубышку сред-
ства бюджета и деньги, кото-
рые должны были поступить 
от богатых налогоплатель-
щиков в государственный 
внебюджетный фонд.

Госпрограмма «14 ВЗН» 
была запущена в 2008-м, что-
бы дать пациентам с орфан-
ными заболеваниями доступ к 
дорогим препаратам. Финан-
сируется она из федерального 
бюджета. В 2021 году расходы 
составили 64,3 млрд рублей, 
увеличившись по сравнению 
с 2008-м втрое. Однако денег 
явно не хватало, пациентские 
сообщества регулярно жало-
вались властям на дефицит-
ность программы. 

Решением мог бы стать 
фонд «Круг добра». При его 

создании было объявлено, 
что власти надеются собрать 
дополнительного налога на 
60 млрд рублей. Аналитики с 
возмущением констатирова-
ли, что эта сумма вообще ни 
о чем. Слишком мало, чтобы 
вылечить большинство боль-
ных, и, конечно же, мелочь 
для наших олигархов. 

В РФ год назад одних толь-
ко долларовых миллиарде-
ров было больше сотни и 
примерно 250 тысяч таких же 
миллионеров. По самым гру-
бым расчетам, 2% от добы-
того за год 1 млн долларов в 
рублях обернутся 1,5 млн де-
ревянных. Умножив на число 
миллионеров, получим уже 
375 млрд рублей! А сколько 
сюда добавит миллиардер-
ская сотня?! 

Эксперты определили, что 
в реальности речь должна 
идти совсем о других посту-
плениях в фонд. ФНС офи-
циально сообщила, что в 2021 
году благодаря прогрессив-

ному налогу было собрано 
636 млрд рублей! Примерно 
столько, сколько насчитали 
эксперты, и в 10 раз боль-
ше (!), чем предполагали в 
правительстве! Правда, се-
годня понятно, что от этих 
сборов с олигархов лишь ма-
лая доля направляется на за-
явленные цели фонда...

Недавно сообщили, что 
поскольку в 2021 году сумма 
сборов повышенного НДФЛ 
превысила прогноз прави-
тельства (?!) и фонд получил 
75 млрд рублей, то 44 млрд ру-
блей были перенесены в бюд-
жет этого года. «С учетом 
остатков гранта 2021 года 
прогнозная сумма средств в 
2022 году - 122,7 миллиарда 
рублей. Ожидается, что по 
итогам года фонд заклю-
чит контракты на поставку 
лекарств на сумму около 60 
миллиардов рублей», - заяви-
ли в «Круге добра».

Вот здесь стоп. «Не бьют-
ся» цифры. Получили 75 млрд 

рублей? А как же официаль-
ное заявление ФНС, что было 
собрано прогрессивного на-
лога на 636 млрд рублей? Где 
они? Кто и на каком основа-
нии решил использовать для 
больных лишь десятую часть 
этих денег?! Почему, если со 
всеми грантами и прошло-
годними остатками в фонде 
скопится 122,7 млрд рублей, 
лекарств закупят лишь на те 
же 60 млрд рублей?!

Во внебюджетных фондах 
схема расходов сложнее, чем 
при финансировании госпро-
грамм. Когда два этих разных 
механизма сливаются в объ-
ятиях, когда открывается воз-
можность перекачки денег из 
более контролируемой ку-
бышки в менее контролиру-
емую, здесь-то и возникают 
механизмы для финансовых 
злоупотреблений. А несты-
ковки в приходе-расходе 
средств - это первый признак 
манипуляции средствами. 

Григорий Алексеев

Фатальный 
выстрел

Заведение «Полигон» днем 
работало как столовая, а по 
выходным превращалось в 
развлекательный клуб. Мест-
ная полиция и скорая как на 
дежурство приезжали сюда 
по звонкам живущих вблизи 
горожан, измученных ором 
загулявших посетителей клу-
ба и их пьяными драками.

Длинные выходные, слу-
чившиеся по поводу Дня на-
родного единства, в «Поли-
гоне», как обычно, решили 
отметить с размахом. В ночь 
с пятницы на субботу в заве-
дение набилось примерно 250 
человек, жаждущих веселья и 
развлечений.

В начале третьего часа 
ночи у клубного бара не-
сколько разгоряченных ал-
коголем мужчин принялись 
выяснять отношения. После 
криков и ругани завязалась 
драка, а потом прозвучал ро-
ковой хлопок. На короткое 
время все угомонились, но 
это было затишье перед бу-
рей. В это время пробившая 
потолок петарда уже запу-
стила красного петуха по пе-
рекрытиям - отделанные пла-
стиком, те вспыхнули вмиг. 
Помещение наполнилось ед-
ким запахом.

В панике люди бросились 
к главному выходу, но путь 
им преградил металличе-
ский турникет. Пропускная 
способность крестообразной 
вертушки была практически 
нулевой, а перепрыгнуть вы-
сокую конструкцию было не-
возможно. Двери соседнего с 
турникетом запасного выхо-
да тоже оказались заблоки-
рованы. Кто-то сообразил по-
бежать к служебному выходу 
за барной стойкой. Запертую 
дверь там не с первого раза, 
но все же выбил посетитель 

клуба Андрей Кузьмин. Если 
бы не он, жертв было бы го-
раздо больше. 

В сгоревшем здании обна-
ружили 13 тел. Восемь из них 
- в курилке: не услышав по-
жарной сигнализации, люди 
даже не поняли, что нужно 
спасаться. Они задохнулись 
от едкого дыма. Еще пять 
человек погибли, попав в ог-
ненный мешок в подсобке и в 
туалете.

...И лошадь не моя
Роковой выстрел в пото-

лок из охотничьей ракетни-
цы произвел 23-летний Ста-
нислав Ионкин, вернувшийся 
с военной спецоперации на 
Украине. В ночном клубе он 
отдыхал, пока не стал участ-
ником конфликта. 

Станислава задержали в 
Костроме днем 5 ноября, его 
обвиняют в «причинении 
смерти по неосторожности 
двум или более лицам». Как 
подозреваемая в уголовном 
деле по статье об оказании 

услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, задер-
жана также директор ком-
пании «Империя» Наталья 
Беленогова, которая орга-
низовывала работу ночного 
клуба.

Однако не контрактник и 
не директор - самые обсужда-
емые сегодня в городе лично-
сти, а три созыва заседающий 
в облдуме депутат от «Еди-
ной России» Ихтияр Мирзо-
ев. Именно он является учре-
дителем ООО «Полигон», то 
есть собственником сгорев-
шего здания. Само же поме-
щение ночного клуба было в 
аренде у фирмы «Империя», к 
деятельности которой парла-
ментарий отношения не име-
ет. Наверняка так оно и есть, 
но тогда почему сразу после 
трагедии депутат пообещал 
оказать всю необходимую 
помощь родным и близким 
погибших и предоставить им 
финансовую и организацион-
ную поддержку? Если он ни 
при чем, зачем брать на себя 
такие расходы? Хотелось 

бы, конечно, верить, что речь 
идет исключительно о благо-
родном порыве, но, поскольку 
из всех депутатов лишь Мир-
зоева на него пробило, это 
наводит на мысль, что Ихти-
яр Илдыр-оглы не так уж и 
далек от деятельности теперь 
уже сгоревшего клуба.

Отрицательная 
пожарная 
безопасность

Трагедию в Костроме сей-
час сравнивают с трагедией 
в Перми в декабре 2009-го, 
которая произошла в клубе 
«Хромая лошадь». Тогда во 
время фейерверка в заведе-
нии тоже начался пожар, к 
единственному выходу на-
ружу посетители пытались 
выбежать из ночного клуба 
по узкому коридору, но 156 
человек не успели добраться 
до спасительной двери. 

В «Полигоне», по сути, про-
изошло ровно то же, и от это-
го становится еще страшнее: 
получается, «Хромой лоша-

ди», а после и «Зимней вишни» 
было мало и они никому не 
послужили уроком? Что же 
должно заставить проверяю-
щих и организаторов развле-
кательных заведений начать 
честно выполнять свою рабо-
ту, как не погибшие граждане? 
Какие еще нужны аргументы, 
чтобы в клубах перестали за-
ставлять хламом запасные 
выходы? Пусть и чиновники, 
и инспекторы пожнадзора 
Костромы ответят, как зда-
ние типа курятник, где нет ни 
одной кирпичной стены, а на 
потолке и стенах дешевые 
пожароопасные материалы и 
декор, получило разрешение 
на эксплуатацию? 

Парень с ракетницей, безус-
ловно, поступил глупо, но где 
гарантия, что такие же дураки 
обойдут другие клубы? До ка-
ких пор мы будем плевать на 
технику безопасности? Фор-
мальные проверки и разгово-
ры о том, что нельзя «кошма-
рить бизнес», смахивают уже 
на какую-то диверсию. Отсут-
ствие регулярного пожарного 
наблюдения способно закош-
марить только нас, граждан, 
которых бросили на произ-
вол судьбы ради спокойствия 
малого бизнеса. 

Когда никто, нигде и ни-
когда не соблюдает правила 
пожарной безопасности, уже 
абсолютно не важно, кто 
виноват в пожаре - несчаст-
ный случай или пьяный по-
сетитель с ракетницей. Чем 
дешевле будет пластик, кото-
рым владельцы отделывают 
свои клубы, кафе и торговые 
площадки, чем больше ава-
рийных выходов они пере-
крывают, тем больше людей 
при пожаре погибнет. Сколь-
ко еще таких «полигонов», 
«хромых лошадей» и «зимних 
вишен» по всей стране ждет 
своей искры?

Елена Казанцева
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СМЕРТЕЛЬНАЯ ЛОВУШКА 
ДЛЯ ПОСЕТИТЕЛЕЙ

КУДА ПРОПАЛИ ПОЛТРИЛЛИОНА?

В ночь с 4 на 5 ноября в 
Костроме вместе с гостя-
ми сгорел ночной клуб 
«Полигон». Эвакуационные 
выходы были закрыты, 
пожарная сигнализация не 
сработала, и выбраться из 
огня смогли не все. Ниче-
го не напоминает? Оче-
редная «Хромая лошадь» 
унесла жизни 13 человек.
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Британские власти, 
потратив огромные 

деньги на войну с 
Россией и отказав-

шись от дешевых 
русских энергоно-

сителей, довели 
своих граждан до 
нищеты военного 

времени.
Daily Mail опублико-

вала недавно разговор 
родителей в популяр-
ной женской соцсети. 
Обсуждение началось 
с того, что одна из его 
участниц спросила у 
своих собеседниц, как 
на них отразилась ин-
фляция. Такие же, как 
она, офисные работни-
цы разразились жало-
бами на то, что им при-
шлось войти в режим 
предельной экономии. 
Одна мамаша пожало-
валась, что не в состо-
янии накопить деньги 
на покупку новой пары 
обу ви, хотя старые туф-
ли совсем развалились. 
«Я и мои подруги рабо-
таем целыми днями в 
офисе, - пишет она, - и 
никогда не могли позво-

лить себе лишнего, на-
пример, завести какое-
нибудь затратное хобби. 
Но сегодня утром я по-
няла, что лишена уже 
привычных вещей: вы-
брав на маркетплейсе 
обувь себе, вынуждена 
была отказаться от нее 
- предстояла покупка 
необходимых продук-
тов. Моя подруга вот 
уже три месяца вынуж-
дена обходиться без вы-
писанного ей лекарства. 
В какие странные вре-
мена мы живем».

В Сети инициатора 
этой дискуссии зава-
лили комментариями: 
одни не могут потра-
титься на стоматолога, 
другие не в состоянии 
оплатить коммуналь-
ные счета, третьи вы-
нуждены отказаться от 
покупки прежде при-
вычных продуктов. 
Люди отказываются от 
частных уроков для сво-
их детей и не могут вы-
ехать в отпуск. Многие 
вынуждены отказаться 
даже от скромных рож-
дественских развлече-
ний.

«Мы покупаем толь-
ко самые необходимые 
продукты. Мне не хва-
тает кусочка хорошей 

выпечки, ягод, сочной 
дыни, ананаса. Трудно 
поверить, как все из-
менилось за последние 
три года, все деньги тра-
тятся на еду и оплату 
счетов», - делится свои-
ми невзгодами одна из 
участниц форума.

«Я не смогу отпразд-
новать Рождество. Се-
годня приходится от-
казаться от множества 
приятных вещей, кото-
рые доставляли радость: 
походов с друзьями в 
паб, поездок с детьми в 
путешествие на поезде», 
- жалуется другая бри-
танка, проработавшая 
30 лет учителем.

Многие британцы 
не в состоянии скопить 
денег на рождествен-
ские подарки детям. 
В Великобритании на 
зимнее время закры-
ваются пабы, так как 
слишком дорого обхо-
дится их круглосуточ-
ное отопление, да и по-
сетителей поубавилось. 
Популярные заведения 
не откроются даже на 
Рождество. Альтерна-
тивой лампочкам вновь 
становятся дешевые 
свечи и керосиновые 
лампы. А ведь это толь-
ко начало кризиса.

Материалы подготовил Николай Иванов

В США неугодных 
причислят к террористам
Специальное подразделение правительства США по 
предотвращению угроз выступило с инициативой, 
чтобы все взрослые американцы в возрасте до 65 лет 
прошли глубокое обследование их психического здо-
ровья. Власти уверяют, что это делается на благо обще-
ства, так как система отслеживания психически неста-
бильных граждан предотвратит массовые убийства.

Заключение врачей будет ос-
новываться также на данных 
электронной разведки и пере-
хвате личных посланий по ин-
тернету. Известный журналист 
Уитни Уэбб предупреждает, что 
открытие администрацией Бай-
дена нового биомедицинского 
исследовательского агентства 
нацелено на выявление не толь-
ко психических расстройств, но 
и «неправильных мыслей». На 
сайте Unlimited Hangout она от-
мечает, что Байден запросил у 
конгресса для этого агентства 
5 миллиардов долларов.

Новое подразделение позво-
лит объявить склонными к пре-
ступным деяниям не только лю-
дей с поврежденной психикой, но 
и тех, чьи мысли сочтут вредны-
ми для правящей элиты. Различ-
ные мобильные устройства, кото-
рые создаются для отслеживания 
состояния здоровья человека, 
будут отсылать информацию о 
людях. Уэбб пишет, что эти гад-
жеты уже способны определять 
эмоциональное состояние хозяев, 
а теперь стоит задача пробиться 
к человеческому разуму, чтобы 
знать, о чем он думает.

Можно легко подогнать на-
уку под развертывание общена-
циональных репрессий против 
неугодных, то есть тех, кто отка-
зывается голосовать на прези-
дентских выборах за Демокра-
тическую партию, не признает 
либеральных законов. В пси-
хушку тогда смогут упечь и тех, 
кто выступает против транс-
гендерного безумия. Теперь та-
кие репрессии будут называться 
«биозащитой». Общественная 
медицина будет поставлена на 
службу министерства обороны 
и его агентств.

Для определения степени 
«помешательства» на нелюбви 
к власти хотят использовать ис-
кусственный интеллект - заме-
чательное изобретение амери-
канских бюрократов, которые 
могут заложить в его работу 
какие угодно алгоритмы, а по-
том, когда по наводке электро-
ники начнут хватать на улицах 
ни в чем не повинных граждан, 
можно будет все свалить на ис-
кусственный разум. Подозрева-
емого даже не придется тащить 
на осмотр к врачу. Степень его 
«безумия» определит электро-
ника, которая и вызовет соот-
ветствующие службы для взя-
тия клиента санитарами или 
полицией под контроль.

Газета The Washington Post 
пишет о появлении программы 
«Безопасный дом». Она займет-
ся анализом личных данных 
пользователей Apple, Google, 
Amazon и прочих гигантов он-
лайн-бизнеса. В США ходят слу-
хи, что люди Байдена скрытно 
активировали эту программу. 
Следует подчиниться новым 
требованиям безопасности, а 
тех, кто начнет протестовать, 
причислят к потенциальным 
террористам.

Теперь функцию сбора дан-
ных американские разведслуж-
бы возложили на частный сек-
тор. Тем самым они избавились 
от волокиты с оформлением 
разрешения на слежку. Служ-
ба национальной безопасности, 
ЦРУ и прочие аналогичные 
организации сегодня просто по-
купают необходимую информа-
цию у частников - Facebook или 
Google. Те знают все о любом 
человеке, в какой бы стране тот 
ни жил.

Живописный итальян-
ский городок Лимоне-

суль-Гарда привлек к 
себе внимание всего 

мира: в нем очень мно-
го долгожителей. Гово-
рят, что местные жите-

ли несут в себе некий 
эликсир жизни.

Специалисты утверждают, 
что большинство местных 
жителей - носители лимо-
нийского гена, содержащего 
особый протеин, который 
разрушает закупоривающие 
сосуды жиры и поддержива-
ет здоровый кровоток.

Репортер CNN рассказы-
вает, что ученые уже 40 лет 
исследуют организм жите-
лей городка. Один из них - 
Джанни Сегала - рассказал, 
как ученые проводили с ним 
эксперименты. Например, 

они давали ему раз в два 
часа порцию очень сладких 
взбитых сливок и следили за 
изменениями в составе его 
крови. И каждый раз меди-
ки обнаруживали, что кровь 
разрушала поглощаемые 
жиры и не насыщалась ими. 
И такие результаты были у 
большинства местных жите-
лей. У них не наблюдалось 
никаких признаков опасных 
отложений в сосудах при 
том, что они не ограничива-
ли себя в еде.

Профессор клинической 
фармакологии Университе-
та Милана Чезаре Сиртори 
возглавил группу, которая 
первой нашла у людей в Ли-
моне ген, названный «элик-
сиром жизни». Его назвали 
«А-1 Милано». Доктор от-

мечает, что у носителей это-
го гена аномально низкий 
уровень HDL-холестерина 
- липопротеидов высокой 
плотности. Считается, что 
пониженное содержание 
этого «хорошего холесте-
рина» вредит человеку и 
приводит к проблемам с 
сердцем. Но на лимонийцев 
это, наоборот, оказывает по-
ложительное воздействие. 
Ученые говорят о случив-
шейся в давние времена с 
ними массовой мутации.

Сиртори, как и его кол-
леги, пребывает уже мно-
гие годы в замешательстве: 
ученые столкнулись с био-
логической тайной, которая 
не поддается разгадке. Про-
фессор указывает, что 99% 
генетических мутаций про-

теина вызывают болезни и 
патологии. Но эта действует 
совершенно иначе, она за-
щитила ее носителей от сер-
дечно-сосудистых недугов. 
Ученые изучают лимоний-
ский ген, чтобы понять, как 
использовать его в борьбе 
с атеросклерозом. Удалось 
синтезировать этот проте-
ин в лаборатории и ввести 
его кроликам, после чего у 
животных начали исчезать 
закупорки артерий. В Лимо-
не этот ген доминирует, его 
находят у детей, взрослых и 
стариков.

Лимонийский ген случай-
но обнаружили у уроженца 
деревни, с которым в Ми-
лане произошел несчаст-
ный случай. В госпитале, 
куда его доставили, врачей 

поразила кровь пациента. 
Жители Лимоне называют 
этот ген своей медицинской 
страховкой, они знают, что 
им не суждено умереть от 
сердечно-сосудистых забо-
леваний, поэтому народ там 
вовсю лакомится жирными 
колбасами и салом.

Местный отельер Анто-
нио Джирарди разочаровал-
ся бессилием современной 
науки понять происхожде-
ние мутации и занялся этим 
сам. Он постоянно находит-
ся на связи с 60 носителями 
лимонийского гена, продол-
жая свои бесконечные на-
блюдения и чтение истори-
ческих документов. А вдруг 
удастся найти разгадку, что 
позволило бы избавить че-
ловечество от болезней 
сердца и сосудов, ежегодно 
уносящих жизни 15 миллио-
нов человек по всему миру.

Найден ген долголетия

Рождество 
в Великобритании 
отменяется?
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Миллион упаковок 
успокоительных 
в месяц 

По данным экспертов, к 
концу октября этого года 
спрос на успокоительные пре-
параты и антидепрессанты 
увеличился почти на 70% по 
сравнению с прошлым годом 
и составил соответственно 
108 млн и 8,4 млн упаковок. 
Россияне потратили на них 
почти 19 млрд рублей: 5 млрд 
рублей на антидепрессанты и 
14 млрд - на успокоительные. 
За счет высокого спроса им-
порт антидепрессантов вырос 
на 42%, а отечественное про-
изводство - на 24%.

По данным DSM Group, 
пик спроса наблюдался с 28 
февраля по 20 марта - тогда 
продажи увеличились пример-
но на 50%. Востребованность 
подобных лекарств не снижа-
ется, а начавшаяся мобили-
зация только подлила масла 
в огонь, добавив нервозности 
населению. Доля граждан, 
испытывающих страх, тоску, 
раздражение, негативные эмо-
ции и напряжение, по данным 
социологов, только за одну 
сентябрьскую неделю - с 22 по 
28 сентября - выросла на 27% 
и достигла 47%. Уровень стра-
ха в обществе вырос: число 
людей, переживающих нега-
тивные эмоции, - до максиму-
ма за 23 года, а напряженности 
- за 17 лет. Приступы тревоги 
и депрессии вынуждают лю-
дей скупать не только безре-
цептурные успокоительные, 
например афобазол, но и реа-
лизующиеся по рецептам - ци-
пралекс и грандаксин. Анти-
депрессанты расходятся со 
средней скоростью миллион 
упаковок в месяц. Спрос на 
них по итогам первого полу-
годия подскочил на 66%, под-

считали в Центре развития 
перспективных технологий 
(ЦРПТ, оператор системы 
«Честный знак»). Эпицентром 
депрессий, если взглянуть на 
отчеты аптек, стала Москва. В 
столице антидепрессанты про-
даются в объеме 1,3 тыс. упа-
ковок на 10 тыс. человек. Да-
лее следуют Санкт-Петербург 
(1,2 тыс.), Московская область 
(1,1 тыс.), Карелия (939) и Ро-
стовская область (909).

Проблем с лекарствами 
не будет

Несмотря на возросший 
спрос, аналитики не прогнози-
руют проблем с доступностью 
антидепрессантов и успокои-
тельных препаратов. При со-
хранении темпов продаж на 
уровне сформированных на 
конец третьего квартала 2022 
года запасов антидепрессан-
тов хватит минимум на семь 

месяцев, а успокоительных - 
на шесть месяцев. При этом в 
середине осени из московских 
аптек пропал один из самых 
популярных антидепрес-
сантов - золофт. Люди, 
которым его вы-
писали, не могут 
найти его. Впро-
чем, как заявили в 
Росздравнадзоре, 
отсутствие пре-
парата временное 
и связано с ажио-
тажным спросом.

К слову, медика-
мент и прежде не раз ис-
чезал из российских аптек, но 
затем возвращался на прилав-
ки и, скорее всего, вернется и 
сейчас.

Хлеб-антистресс 
от уральских ученых

Стоит отметить, что рос-
сийские ученые тоже не 

остаются в стороне от про-
блем и стараются помочь со-
отечественникам справиться 
с депрессиями и стрессом, но 

не с помощью лекарств, 
а… продуктов. На 

Урале, например, 
создали хлеб-
антистресс. По 
словам разра-
ботчиков, хлеб 
конкурирует 
с антидепрес-

сантами за счет 
входящего в его 

состав ресвера-
трола. Это биологи-

чески активное вещество 
растительного происхожде-
ния, которое содержится в 
винограде, гранатах, клюкве 
и чернике. Ресвератрол спо-
собствует снижению агрес-
сии и тревожности, улучшает 
сон.

Уже прошли доклини-
ческие испытания хлеба на 

крысах. Следующий шаг - 
поиск добровольцев и клини-
ческие испытания. Если эф-
фективность терапии будет 
подтверждена, кормить чудо-
буханками начнут людей с 
посттравматическими стрес-
совыми расстройствами для 
коррекции их состояния.

Пока хлеб-антистресс не 
появился на прилавках, по-
мочь себе справиться с беспо-
койством, страхом и апатией 
можно с помощью хорошо 
знакомых каждому продук-
тов, которые восполняют не-
достаток серотонина в моз-
ге и тем самым борются со 
стрессом. Это шоколад с вы-
соким содержанием какао-
бобов (в нем есть трипто-
фан - аминокислота, которая 
преобразуется в серотонин), 
чай с мятой (снижает уро-
вень кортизола, а значит, и 
воздействие стресса), цитру-
совые (лимон, апельсин и 
грейпфрут снижают уровень 
кортизола в крови), богатые 
глюкозой ягоды и фрукты 
(ускорят доставку серото-
нина в мозг), бурый рис, бо-
бовые, шпинат (обладают 
антистрессовым эффектом, 
поскольку богаты полезным 
для нервной системы магни-
ем). Старайтесь также отда-
вать предпочтение сложным 
углеводам - цельнозерновым 
продуктам, богатым клет-
чаткой. Они также повыша-
ют уровень серотонина.

Елена Хакимова

Спрос на антидепрессанты 
в России вырос на 70%
На фоне политических событий, разговоров 
о применении ядерного оружия и постоянно 
меняющейся действительности у россиян 
начали шалить нервишки - они стали впадать 
в депрессию от новостного потока и плохо 
спать по ночам, а стресс для многих уже 
неотъемлемый спутник жизни. 
С 24 февраля растет и не падает спрос 
на транквилизаторы, нейролептики, 
антидепрессанты, снотворные 
и противотревожные средства.

Заявление руководителя специализированного научно-исследовательского отдела 
эпидемиологии и профилактики СПИД ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора 

Вадима Покровского, что 1% населения России инфицирован ВИЧ, наделало много шума. 
Ведь 1% населения - это очень много. Это больше, чем даже в Конго (0,7%) и Эфиопии (0,9%). 

Эксперт Роспотребнад-
зора Вадим Покровский со-
общил СМИ, что в России 
сейчас живут до 1,5 млн ВИЧ-
инфицированных граждан, и 
отметил, что в нашей стране 
растет число людей с диагно-
стированной ВИЧ-инфекцией. 
В последние годы заболевание 
выявляют среди населения 
наиболее активного трудоспо-
собного возраста. Это люди 
средних лет - от 25 до 45 лет. 
Если в лихие 90-е ВИЧ зара-
жались в основном через иглу 
наркомана, то сегодня преоб-
ладающим стал половой путь 
распространения. Причем это 
не меньшинства, как в случае 
с распространением оспы обе-
зьян на «радужных» парадах в 
Европе, а обычные гетеросек-

суальные связи. Нередки слу-
чаи, когда муж сходил налево, а 
потом, сам не зная о своем не-
дуге, заразил жену. Ведь ВИЧ 
не проявляется сразу. Вирус 
может дремать в организме 
несколько месяцев, в зависи-
мости от состояния иммунной 
системы человека.

На Второй интернет-кон-
ференции по инфекционным 
болезням «Покровские чте-
ния» Вадим Покровский от-
метил, что темпы распростра-
нения ВИЧ в России - «это 
очень серьезная проблема», и 
показал слайд с целевыми по-
казателями государственной 
стратегии противодействия 
распространению заболева-
ния в РФ на период до 2030 
года. По прогнозам специ-

алиста, с 2020 по 2030 год чис-
ло новых случаев заражения 
ВИЧ в России составит 660 
тысяч человек: «Эти люди бу-
дут нуждаться в помощи вра-
чей-инфекционистов».

Проблема действительно 
очень серьезная. У нас и так с 
демографией сплошные про-
валы. А тут еще, получается, 
ожидается серьезная убыль ра-
ботоспособного населения. 

Однако в Минздраве Рос-
сии заявили, что данные ака-
демика Вадима Покровского 
о 1,5 млн инфицированных в 
стране не верифицированы 
и носят оценочный характер. 
В Министерстве здравоох-
ранения указывают, что ко-
личество людей, живущих с 
ВИЧ в России, по данным про-

шлого года, составило свыше 
851 тысячи человек. Цифра 
тоже большая, но все же го-
раздо меньше, чем 1,5 млн душ.

Главный внештатный спе-
циалист по ВИЧ-инфекции 
Минздрава России Алексей 
Мазус сообщил СМИ дан-
ные из Федерального реги-
стра людей, живущих с ВИЧ: 
«Общее число людей, живу-
щих с ВИЧ в нашей стране, 
в 2021 году составило 851 754. 
У 58 788 человек из них диа-
гноз «ВИЧ-инфекция» в 2021 
году был установлен впервые 
в жизни».

Однако в споре двух ме-
дицинских ведомств нельзя 
исключать тот факт, что в че-
тырех новых регионах России, 
присоединившихся в резуль-
тате референдума, тоже есть 
люди с ВИЧ. А их пока что 
никто не считал. Так что число 
случаев ВИЧ-инфекции в Рос-
сии может начать незаметно 
расти. Поэтому неплохо бы 
провести какую-то общую дис-
пансеризацию для населения 
Новороссии и выявить тех, кто, 
скорее всего, и сам не знает о 
своем диагнозе. Но такая дис-
пансеризация будет возможна 
только после окончания бое-
вых действий.

До последнего времени, как 
мы знаем, усилиями бывшей 
главы Министерства здраво-
охранения Украины Ульяны 
Супрун, гражданки США, 
была развалена вся система 
профилактики заболеваний и 
их раннего диагностирования в 
Незалежной. В результате там 
случились масштабная эпиде-
мия кори и эпизоды вспышек 
других заразных болезней. Так 
что, сколько беженцев и новых 
граждан с ВИЧ к нам теперь 
приехали, узнавать будем еще 
долго.

Ольга Поплавская

Инфицированных ВИЧ 
в РФ больше, чем в Конго?
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 Россия  72,2
 Украина  37,0
 Беларусь  26,1
 Молдова  20,6
 Казахстан  16,6
 Грузия  16,1
 Кыргызстан  13,9
 Таджикистан  11,5
 Армения  12,1
 Азербайджан  5,8
 Евросоюз  5,8

Количество новых 
случаев ВИЧ-инфекции 

на 100 000 человек
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Практика показала, что 
выбивателей долгов 

штрафы не пугают, по-
этому депутаты хотят 

установить для них 
более суровое наказа-
ние за использование 

способов возврата про-
сроченной задолжен-
ности с применением 

насилия.
Депутаты Госдумы хотят 

наказывать коллекторов за 
насилие, повреждение иму-
щества, угрозы и распро-
странение ложных сведе-
ний о должнике огромными 
штрафами и тюрьмой.

Коллекторский 
террор

Взыскатели перестали 
видеть берега - угрожают 
недобросовестным заемщи-
кам, портят их имущество, 
звонят и днем и ночью... 
Распоясавшись, они физи-
чески расправляются с кли-
ентами, выходя за рамки 
здравого смысла. Должни-
ки и их близкие подверга-
ются настоящему террору 
со стороны коллекторов.

Примеров того, как нагло 
они действуют, масса. В под-
московном Красногорске 
отец, задолжавший банку 
деньги, и его 9-летняя дочь 
были обстреляны из пневма-
тического оружия и получили 
ранения ног. В новосибирском 
Искитиме в дом ворвались 
четверо мужчин и, надеясь 
выбить долг и проценты по 
нему, взятый в фирме микро-
займов, надели на голову гла-
вы семейства мешок, сына-
подростка избили, а его мать 
попытались изнасиловать. В 
Иванове о враче-педиатре, 
которая вовремя не вернула 
долг, агенты распространяли 
информацию о том, что она 
занимается торговлей нарко-
тиками, и указывали номер ее 

телефона. В Хабаровске кол-
лекторы разместили порно-
коллаж ребенка должника в 
соцсетях, чтобы заставить по-
следнего вернуть долг. Выши-
балы долгов начали объеди-
няться с черными риелторами 
и вынуждать должников пере-
писывать квартиры лицам, 
приближенным к заемщику. 
Под Новосибирском четверо 
мужчин в масках ворвались в 
квартиру и напали на родите-
лей и их сына, требуя вернуть 
взятый в микрофинансовой 
организации долг в 240 тыс. 
рублей. 

Нередко выбиватели 
долгов доводят людей до 
самоубийства. В Ростовской 
области воспитательница 
детского сада города Шах-
ты, взявшая кредит на 5 тыс. 
рублей, не смогла выплатить 
бешеные проценты по нему 
и свела счеты с жизнью по-
сле жестких угроз коллек-
торов. В Москве врач взял 
кредит на развитие сельско-
хозяйственного бизнеса, но 
лишился работы и оказался 
должен кредиторам 9 млн 
рублей. Мужчина совершил 
самоубийство после очеред-
ного звонка коллекторов с 
угрозами ему и его семье.

Их ничто 
не останавливает

Агентства по выбиванию 
долгов появились в нашей 
стране 15 лет назад, и долгое 
время их деятельность никак 
не регулировалась. Первый 
раз беспредельщиков-кол-
лекторов попытались остано-
вить, приняв в 2016 году закон 
№230-ФЗ «О защите прав и 

законных интересов физиче-
ских лиц при осуществлении 
деятельности по возврату 
просроченной задолженно-
сти». В нем прописали, при 
помощи каких методов мож-
но действовать коллекторам: 
звонить людям только в буд-
ние дни с 8 до 22 часов, а в вы-
ходные и по праздникам - с 9 
до 20 часов, не звонить более 
20 раз в день, не звонить род-
ственникам или близким, не 
угрожать должникам, не пор-
тить имущество, не использо-
вать оскорбительные надпи-
си в адрес неплательщиков…

Принятые нормы не 
очень-то охладили пыл кол-
лекторов, и законодателям 
пришлось дополнять его. С 
2020 года взыскателям дол-
гов запретили звонить со 
скрытых номеров или писать 
СМС-сообщения, разрешили 
общаться с должником толь-

ко в течение четырех меся-
цев с момента образования 
задолженности.

В 2021 году очередные 
поправки в закон №230-ФЗ 
разрешили коллекторам 
общаться только с долж-
ником, а разговаривать с 
любым другим человеком 
можно только с его пись-
менного разрешения.

За угрозы ответишь
Беспредел со стороны 

коллекторов удалось от-
части пресечь благодаря 

закону, но не до конца. При-
нятых мер недостаточно для 
обуздания вышибал долгов - 
они по-прежнему выходят за 
рамки своих полномочий и 
здравого смысла. За три года 
в Федеральную службу су-
дебных приставов поступило 
78 тыс. жалоб на незаконные 

действия коллекторов, среди 
которых все те же запуги-
вания должников, угрозы и 
применение насилия.

Депутаты посчитали, что 
действующие нормы недо-
статочны, поскольку не все 
незаконные действия, указан-
ные в законе №230-ФЗ, могут 
образовывать составы пре-
ступлений. В ряде случаев от-
ветственность наступает по 
статьям Гражданско-право-
вого кодекса, а значит, уста-
новленные законодательные 
нормы неэффективны. Пред-
ставители нижней палаты пар-
ламента Василий Пискарев, 
Николай Рыжак и Эрнест Ва-
леев выступили с инициативой 
внести новую статью в Уго-
ловный кодекс РФ за незакон-
ную деятельность по возврату 
просроченной задолженности 
физических лиц и установить 
за нее повышенную меру от-
ветственности. Речь идет о на-
казании за угрозы или приме-
нение насилия, уничтожение 
или повреждение имущества, 
либо за распространение за-
ведомо ложных сведений, по-
рочащих честь и достоинство 
физического лица. В качестве 
наказания за это предлагается 
накладывать на коллекторов 
штраф от 300 до 500 тыс. ру-
блей или в размере зарплаты 
или иного дохода за период до 
трех лет. Также виновное лицо 
может быть наказано прину-
дительными работами на срок 
до пяти лет либо лишением 
свободы до пяти лет. За те же 
деяния, совершенные органи-
зованной группой, предусма-
тривается лишение свободы 
на срок до 10 лет.

Елена Казанцева

КСТАТИ
Действующее законодательство устанавливает четкие 
правила общения коллекторов и граждан. Взыскате-
ли вправе вступать в контакт с должником в будние дни 
с 08.00 до 22.00, а по выходным - с 09.00 до 20.00. При 
этом количество контактов строго ограничено:

 телефонные звонки не чаще 2 раз в неделю;
 электронные и СМС-сообщения не чаще 4 раз в неделю;
 личные встречи не чаще 1 раза в неделю.

Коллекторам запрещено угрожать клиенту и применять лю-
бые меры психологического или физического воздействия.
Если коллектор нарушает действующий сейчас закон, жа-
луйтесь в Федеральную службу судебных приставов.
Применяя незаконные методы выбивания денег, коллекто-
ры надеются, что запуганный человек никуда не станет об-
ращаться. Так обычно и происходит, но юристы советуют не 
тянуть с заявлением еще и в полицию. Его надо писать сра-
зу после угроз любого характера.

ДИКИХ КОЛЛЕКТОРОВ 
ОБУЗДАЮТ НАРАМИ

Эта новость появилась на 
сайте правительства и стала 
приятной неожиданностью 
для многих россиян. «Родите-
ли могут оплатить труд част-
ного преподавателя, услуги 
негосударственного детского 
сада или школы. При этом у 
индивидуального предпри-
нимателя, оказывающего 
такие услуги, должна быть 
государственная лицензия на 
образовательную деятель-
ность», - говорится в офици-
альном сообщении. Здесь же 
есть пояснение о том, что для 
решения всех формальностей 

нужно будет предоставить 
заявление и заключенный 
договор, а также приложить 
расчет стоимости работы. 
Бумаги можно подать как в 
электронной форме через 
портал госуслуг или сайт 
Пенсионного фонда России, 
так и лично, обратившись в 

отделение ПФР или много-
функциональный центр.

О том, что репетиторы и 
частные школы скоро станут 
роскошью для большинства 
россиян, «МН» писал еще в 
начале сентября. С начала но-

вого учебного года и те и дру-
гие подняли цены настолько, 
что дополнительные занятия 
обойдутся каждой семье в 
весьма значительную сумму. 

Между тем спрос на репе-
титоров у россиян до сих пор 
был огромный: согласно про-
веденному в 2021 году опро-

су сервисом «Сбер Услуги», 
частных преподавателей 
приглашали 49% россиян, 
а еще 9% планировали сде-
лать это в будущем. Кроме 
того, 35% обращаются к ним 
на постоянной основе.

Теперь работа педагога 
может быть оплачена сред-
ствами из материнского 
капитала. Раньше их разре-
шалось потратить на образо-
вательные услуги только от 
юридических лиц. Эксперты 
видят проблему лишь в том, 
что многие преподаватели 
отказываются оформляться 
в качестве индивидуальных 
предпринимателей и предпо-
читают числиться в катего-
рии «Самозанятые». А работу 
этих людей из средств мате-
ринского капитала оплачи-
вать пока не разрешили. 

Частные детские сады - 
еще один способ потратить 
«детские» деньги. «Скорее 
всего, необходимость в рас-
ширении возможностей для 
использования материнского 
капитала возникла из-за не-

хватки мест в государствен-
ных детских садах. Родите-
лям приходится либо годами 
ждать места в очереди, либо 
искать какие-то другие вари-
анты. Нередко частные дет-
ские сады зарегистрированы 
как ИП, и оплачивать их ус-
луги из средств материнского 
капитала до этого не было 
возможности», - пояснила 
юрист Полина Гусятникова. 

Напомним, что в 2022 году 
размер материнского капита-
ла на первого ребенка состав-
ляет 524 500 рублей, а на вто-
рого - 693 100 рублей, в случае 
если родители не получали 
такие выплаты на первого 
ребенка. В следующем году 
денег у родителей станет еще 
больше: в Минтруде сообщи-
ли, что размер выплат на пер-
вого ребенка составит 589 500 
рублей, что на 65 000 рублей 
больше, чем сегодня. За вто-
рого заплатят 779 000 рублей, 
то есть больше на 85 900. Это 
значит, что денег на учебу и 
отдых должно хватить всем. 

Наталья Владимирова

Материнский капитал 
теперь можно будет 
направить на оплату 

образовательных услуг, 
если они оказаны инди-
видуальными предпри-
нимателями. Подобное 

решение поможет ре-
шить проблему допол-
нительного образова-

ния для школьников. 

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ МОЖНО 
ПОТРАТИТЬ НА РЕПЕТИТОРОВ

Теперь работа частных репетиторов может быть 
оплачена средствами из материнского капитала. 
Раньше их разрешалось потратить на образователь-
ные услуги только от юридических лиц. 
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В Евросоюзе утвержда-
ют, что соседние с Росси-

ей страны начали при-
менять серые схемы для 
поставок бытовой техни-
ки, отдельные элементы 

которой используются 
в военных целях. Через 

Армению и Казахстан 
поступают стиральные 

машины, холодильники 
и даже электрические 

молокоотсосы. Европей-
ские чиновники опаса-

ются, что из них достают 
чипы, необходимые для 

ремонта боевой техники.
По данным статистической 

службы Европейского союза 
(Eвростат), Казахстан в одном 
только августе импортировал 
холодильников на 21,5 млн 
евро, то есть втрое больше, 
чем за тот же период прошло-
го года. В этой стране также 
резко вырос спрос на электри-
ческие молокоотсосы - их за-
купили на 633% больше, чем в 
прошлом году. При этом кор-
мящих матерей здесь стало 
меньше - уровень рождаемо-
сти в Казахстане упал на 8,4%. 

Похожая картина наблю-
дается и в Армении. Сюда 
за первые восемь месяцев 
2022-го ввезли стиральных 
машин больше, чем за по-
следние два года. Взлетел 
спрос и на молокоотсосы. 
Их в эту страну завезли в три 
раза больше, чем за первые 
шесть месяцев прошлого 

года. Но, как и в Казахстане, 
уровень рождаемости в Ар-
мении снизился на 4,3%. В 
Евростате заметили, что все 
эти странности произошли 
после введения запрета на 
поставки чипов. 

Масла в огонь подлила ми-
нистр торговли США Джина 
Раймондо. Она заявила, что в 
российской военной технике, 
которая попала в руки укра-
инцев, специалисты обнару-
жили чипы от бытовой тех-
ники. «У нас есть сообщения 
от украинцев о том, что рос-
сийская военная техника за-
полнена полупроводниками, 
которые россияне достали из 
посудомоечных машин и хо-
лодильников», - утверждает 
чиновница. 

Российские специалисты 
считают, что воплотить та-
кое на практике невозмож-
но. Существует единствен-
ный вид бытовых чипов, 
которые могут применяться 
и в военной промышлен-
ности, - программируемые 
логические интегральные 
схемы (ПЛИС). Они дей-
ствительно используются в 
ракетах, автомобилях, ми-
кроволновках и множестве 
других агрегатов. Неудиви-
тельно, что выпуском этих 
чипов занимаются сотни 
компаний во всем мире. Но 
эксперты уверены: просто 
так поставить их в военную 
технику крайне сложно. 

«Чтобы провести «пере-
садку», требуется специфиче-

ское оборудование, которое в 
«полях» с собой никто не воз-
ит. Нужно каким-то образом 
извлечь схему из бытовой 
техники, а это достаточно не-
тривиальная задача. Необ-
ходимо, чтобы извлеченный 
для «пересадки» ПЛИС был 
именно нужной модели. А 
их десятки! Далее нужен тот 
же программатор, поскольку 
ПЛИС стиральной машинки 
соответствующе запрограм-
мирован, для работы в танке 
его нужно перепрошить», - 
объяснил журналистам  спе-
циалист в области электрони-
ки Федор Дбар.

Сегодня в профессиональ-
ной среде обсуждается, ка-
кие меры европейцы примут 
в сложившейся ситуации. 

Большинство считает, что 
Запад сможет лишь увели-
чить контроль над экспор-
терами. Другие утверждают, 
что производители могут 
заблокировать функционал 
уже проданных устройств. 
«Увидев, что в обход добро-
вольного решения партнеры 
из других стран осуществля-
ют поставки, производители 
будут на них воздействовать. 
Компании начнут прибегать 
к более жестким мерам, когда 
работа их техники будет бло-
кироваться на территории ре-
гиона, где ее использование 
не санкционировано. Такие 
возможности у большинства 
смарт-устройств на сегодня 
уже присутствуют», - заявил 
эксперт Иван Федяков. 

Между тем российские чи-
новники признают закупки 
бытовой техники в соседних 
странах. «Действительно за-
метно возрос приток техники 
из стран ближнего зарубежья, 
все это идет в части параллель-
ного или серого импорта, что 
позволяет заместить ушедших 
игроков. Российские компа-
нии открывали офисы в Ка-
захстане и других странах для 
того, чтобы там сделать заказ 
определенного вида техники с 
последующей переправкой в 
Россию», - говорит генераль-
ный директор информацион-
но-аналитического агентства 
TelecomDaily Денис Кусков, 
добавив при этом, что военная 
промышленность в этой схеме 
никак не участвует. 

Наталья Владимирова
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В поисках желающих получить карты 
банка Казахстана, Армении, Киргизии 
или Узбекистана мошенники размещают 
соответствующие объявления на сайтах, 
в соцсетях, мессенджерах и на теневых 
форумах. С теми, кто клюнул на «за-
манчивое» предложение, впоследствии 
начинают общаться злоумышленники, 
причем не лично, а все через те же мес-
сенджеры или соцсети. Мошенник пред-
ставляется сотрудником банка и начина-
ет якобы вносить персональные данные 
заказчика в электронную форму на сайте 
обозначенного банка. Все бы ничего, но 
воришки указывают в данных свои кон-
тактные данные и после выпуска карты 
получают доступ к деньгам на счете.

Также мошенники создают сайты, 
имитирующие банковские. На них заказ-
чик заполняет анкету, оплачивает услугу, 
а злоумышленники получают деньги и 
персональные данные ничего не подо-
зревающего гражданина. Через время 
фейковый сайт исчезает из Сети или пе-
рестает работать.

Никогда не передавайте свои данные 
через интернет, а карточки банков стран 
СНГ, как правило, оформляются при лич-
ном присутствии клиента в банке.

Материалы подготовила Елена Хакимова

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ!

Юрисконсульт Игорь Зобов: «Из 
смысла ст. 130 Гражданского кодекса 
РФ очевидно, что далеко не каждый 
забор будет являться недвижимо-

стью, поэтому каждый вопрос рассма-
тривается индивидуально относительно 
конкретного объекта. К сожалению, 
судебная практика по вопросу, который 
вы задаете, противоречивая. Например, 
забор с бетонным основанием, к которо-
му крепятся металлоконструкции, может 
быть признан недвижимостью. Простые 
заборы из досок или профиля недвижи-
мостью вряд ли будут считаться».

Забор - это 
недвижимость?

Помогите разобраться, является 
ли забор недвижимым имуществом 
и нужно ли его регистрировать?

С. Шапкин, г. Электросталь.
?

Обман 
с оформлением 
карт
Сегодня набирает популярность схема 
обмана при оформлении карт иностран-
ных банков.

Адвокат Василий Мулин: «В соответствии 
со ст. 80 Федерального закона от 02.10.2007 
№229-ФЗ «Об исполнительном произ-
водстве», судебный пристав-исполнитель 
вправе принять решение об аресте имуще-

ства должника в целях обеспечения исполнения 
исполнительного документа об имущественных 
взысканиях. Однако если должник не согласен 
с арестом, например, автомобиля, то он вправе 
оспорить постановление судебного пристава-
исполнителя об аресте автомобиля в судебном 
порядке, обратившись в течение 10 дней после 
получения такого постановления в суд по месту 

нахождения судебного пристава-исполнителя с 
административным иском (ст. 360 Кодекса ад-
министративного судопроизводства РФ). Среди 
доводов о незаконности постановления можно 
указать несоразмерность суммы задолженности 
стоимости автомобиля.

Как правило, после ареста автомобиля произ-
водится его оценка оценщиком и только потом 
он передается на реализацию. Между этими ис-
полнительными действиями может пройти не 
меньше месяца, так что должник может попы-
таться за это время погасить задолженность и 
вернуть автомобиль».

Арест машины за долги
У свекра скопилась задолженность по ЖКУ, и с его карты раньше снимали средства на погашение 
долгов. На днях приехали судебные приставы, арестовали машину свекра и увезли ее на штраф-
стоянку, сказав, что, если в течение 10 дней он не погасит долг в 100 тысяч рублей, автомобиль 
будет продан в счет долга. Имеют ли право приставы так поступать?

Сергей Шипилов, г. Нижний Новгород.
?

!

Адвокат Юрий Тен: «Действительно, Феде-
ральным законом от 02.07.2010 №151-ФЗ «О 
микрофинансовой деятельности и микрофи-
нансовых организациях» не предусмотрена 

выдача заемщикам выписок о движении денежных 
средств. Тем не менее, в соответствии со ст. 10 ука-
занного закона, лицо, подавшее заявление на пре-

доставление микрозайма в МФО, вправе получать 
полную и достоверную информацию о порядке и 
об условиях предоставления микрозайма, включая 
информацию обо всех платежах, связанных с по-
лучением, обслуживанием и возвратом микрозай-
ма. Советую иначе сформулировать свой запрос в 
МФО, ссылаясь на статью закона №151-ФЗ».

МФО - не банк
Брал кредит в микрофинансовой организации (МФО) и через время попросил ее выдать мне 
выписку о движении денежных средств, однако получил отказ. Сотрудница МФО сослалась 
на то, что их контора не является кредитной организацией, а потому выписок не дает. 
Правомерно ли мне отказали в услуге?

И. Вильданов, г. Набережные Челны.

?

!

Юрисконсульт Мария Берман: «В письме Ми-
нистерства труда и социальной защиты РФ 
№13-4/ООГ-852 от 01.03.2022 сказано: гражда-
нин (его законный или уполномоченный пред-

ставитель) может в месячный срок после получения 
подать жалобу в Главное бюро МСЭ на решение 
бюро, проводившего медико-социальную экспер-
тизу. Подать заявление можно в письменной форме 
или в электронном виде через сайт госуслуг: в раз-
деле «Государственная услуга по проведению меди-

ко-социальной экспертизы» нужно выбрать строку 
«обжалование решения медико-социальной экспер-
тизы». При подаче через сайт госуслуг заявление 
надо подписать простой электронной подписью 
или усиленной неквалифицированной электронной 
подписью (на сайте есть приложение «Госключ»). 
Главное бюро МСЭ не позднее 30 рабочих дней со 
дня поступления заявления проводит медико-соци-
альную экспертизу и на основании полученных ре-
зультатов выносит соответствующее решение».

Не согласен с решением МСЭ
У меня случилась производственная травма: я лишился трех пальцев на правой руке. Комис-
сия бюро медико-социальной экспертизы (МСЭ) отказала мне в назначении группы, выдав 
справку, в которой указано о 30% утраты трудоспособности. Сказали прийти через год, 
чтобы снова пройти комиссию. Судя по той информации, которую я нашел, мой случай со-
ответствует III группе инвалидности. Могу ли я пожаловаться на бюро МСЭ?

Алексей Г., г. Нижний Новгород.

?

!

Начальник Главного управления Пенсион-
ного фонда России №5 Анна Холоденко: «У 
каждого гражданина в ПФР есть индивиду-
альный лицевой счет (ИЛС). Он аккумули-
рует всю информацию о пенсионных правах 

зарегистрированного в системе обязательного 
пенсионного страхования гражданина. Эти данные 
необходимы для назначения пенсии и входят в раз-
ряд персональных, поэтому являются конфиден-
циальными и хранятся соответствующим образом. 
Полнота и корректность сведений о стаже и зара-
ботке на индивидуальном лицевом счете обеспечи-
вают размер будущей пенсии. Узнать о сформиро-
ванных пенсионных правах, которые отражены на 
индивидуальном лицевом счете, можно в личном 
кабинете на сайте ПФР или на портале госуслуг; в 
клиентской службе ПФР или в МФЦ.

В страховой стаж включаются не только пери-
оды трудовой деятельности, в течение которых 
уплачивались страховые взносы в ПФР, но и не-
которые так называемые нестраховые периоды 
(например, периоды службы в армии, периоды 
ухода за престарелым, достигшим 80 лет, инвали-
дом I группы или ребенком-инвалидом, периоды 
ухода одного из родителей за детьми до 1,5 года и 
др.). Эти периоды также нужно отражать в лице-
вом счете застрахованного лица.
Если гражданин считает, что какие-либо сведения 
не учтены или учтены не в полном объеме, необ-
ходимо предоставить в территориальный орган 
ПФР заявление о корректировке сведений инди-
видуального (персонифицированного) учета и 
внесении уточнений (дополнений) в индивидуаль-
ный лицевой счет».

Дополнять индивидуальный 
лицевой счет можно

Как проверить и внести недостающие сведения на свой индивидуальный лицевой счет?
Инна Копылова, г. Долгопрудный.?

!
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В Крыму развернулась целая 
спецоперация по поиску че-
тырех дельфинов, которых 
владелец океанариума вы-
бросил в открытое море. Ин-
цидент произошел из-за того, 
что бизнесмены не смогли 
поделить право собствен-
ности на животных. В 
крымском парке «Тай-
ган» поставили памятник 
погибшему тигренку - там 
люди тоже не смогли разо-
браться, кому он принадле-
жит. Юридические дрязги 
вокруг обитателей частных 
развлекательных заведе-
ний становятся традицией, а 
больше всех страдают от это-
го животные. 

«Не доставайся же ты 
никому»

Первая новость о брошен-
ных в море дельфинах рас-
пространилась по соцсетям 
с бешеной скоростью. Кто-
то смог снять на видео вче-
рашних любимцев публики, 
которые много лет подряд 
развлекали зрителей в сева-
стопольском дельфинарии. 
Две парочки - Степа с Майей и 
Тоша с Зоей - выступали вме-
сте больше 20 лет. 

В нынешнем сезоне шоу 
стало нерентабельным. Де-
нег на содержание «арти-
стов» до следующего сезона 
требовалось до 30 миллионов 
рублей, которых у руковод-
ства не оказалось, и админи-
страция решила выпустить 
их на волю. 

Сам директор заведения 
Владимир Калниболотский 
быстро нашел себе оправ-
дание. Он говорит, что воз-
вратил животных в их среду 
обитания, где они будут от-
лично себя чувствовать. Спе-
циалисты считают, что вче-
рашние артисты выброшены 
на верную гибель. Сегодня 
коллеги пытаются объяснить 
поведение этого человека. «Я 

сам работаю с дельфинами с 
1985 года и, честно говоря, не 
понимаю его поступка. Мы с 
Калниболотским общались 
как коллеги. Он достаточно 
опытный, с дельфинами рабо-
тает с советских времен. Все 
у него было организовано на 
высоком уровне. Мы ведь все 
пришли из науки. Для него 
дельфины были как дети. Он 
любил животных. Может 
быть, произошел какой-то 
срыв, психологическая уста-
лость. В любом случае можно 
было все решить по-другому», 
- сетует директор коктебель-
ского дельфинария Алек-
сандр Шаповалов.

Так что же заставило опыт-
ного специалиста совершить 
такой поступок? Многие счи-

тают, что причиной стали во-
все не материальные пробле-
мы: прокормить всем миром 
четырех дельфинов крымча-
не вполне смогли бы. Инци-
дент произошел из-за имуще-
ственных разбирательств и 
судов о праве собственности 
на животных. 

Владелец севастопольско-
го дельфинария Владимир 
Калниболотский одновре-
менно является соучредите-
лем предприятия «Биологи-
ческая станция» в Коктебеле. 
«Калниболотский сдал себе в 
аренду животных от «Биоло-
гической станции» с правом 
продажи или аренды третьим 
лицам. С этим не согласились 
другие соучредители «Био-
логической станции», и от их 

лица был подан иск. На жи-
вотных наложили арест до 
решения суда», - объясняет 
бывший сотрудник севасто-
польского дельфинария Сте-
пан Оськин. Понимая, что суд, 

скорее всего, будет 
проигран, а живот-
ных, соответственно 

и прибыли, он ли-
шится, директор вы-
бросил дельфинов в 

море по принципу «не доста-
вайся же ты никому». 

Прости нас, Алтай! 
В знаменитом крымском 

сафари-парке «Тайган» стоит 
памятник тигренку Алтаю. 
Надпись на монументе нео-
бычная и говорит о затяжном 
конфликте между владель-
цами животного и местными 
властями. «Родился в июне 
2017 года. Украден ветдепар-
таментом Крыма спустя два 
месяца. Помещен в симферо-
польский зооуголок, где умер 
4 апреля 2019 года от передо-
зировки снотворного. Прости 
нас, Алтай, за то, что не смогли 
тебя спасти». 

Эта история началась пять 
лет назад. «Тайган» решил пе-
редать тигренка Алтая одно-
му из партнеров. Для перевоз-
ки не оформили ветсправку 
- говорят, очень спешили. На 
переправе в Керчи это обна-
ружилось. Тигренка передали 
ветеринарам для того, чтобы 
они его вернули владельцу, на-
ложив штраф за нарушение 
правил перевозки. Но Алтай 
исчез на несколько месяцев. 
Нашли его в симферополь-
ском зооуголке, где малыш 
проходил как безнадзорный. 

«Собачья будка с голым 
полом. Клетка, продуваемая 
всеми ветрами, пустая поил-
ка. И постоянно грязный пол. 
Красивый гордый зверь был 
вынужден жить в собствен-
ных испражнениях. Потом 
бахнули сверху пластико-
вую крышу, создав эффект 
микроволновки. Будка летом 
превращается в душегубку, а 

зимой там верная смерть от 
перемерзания», - описывала 
одна из свидетельниц условия 
содержания зверька. 

Руководитель «Тайгана» 
Олег Зубков прошел через не-
сколько судов, чтобы вернуть 
питомца. Не успел. В мае 2019 
года активисты обнаружили 
пустую клетку - Алтай умер. 
Ему зачем-то сделали укол 
наркоза, который ослаблен-
ное животное не выдержало. 

Право на человеческое 
отношение 

Споры из-за права владе-
ния питомцами - обитателями 
развлекательных заведений 
становятся все более часты-
ми. До сих пор законодатели 
словно игнорировали этот 
вопрос: в Госдуме обсуждался 
законопроект о штрафах за 
нарушения правил обращения 
с животными. Россельхознад-
зор начал выдавать лицензии 
на содержание и использова-
ние животных в зоопарках, 
цирках и дельфинариях. Уже 
выдано около 150 лицензий. А 
вот как решать, кому принад-
лежат питомцы, на которых 
люди приноровились делать 
немалые деньги? Через дол-
гие судебные тяжбы? В Рос-
сии по закону животное - это 
вещь, к которой применяются 
общие правила об имуществе. 
«Для решения вопросов при 
установлении прав собствен-
ности на конкретное живот-
ное при судебных разбира-
тельствах является важным 
аспект определения животно-
го как движимого имущества», 
- говорится в материалах III 
международной научной кон-
ференции, прошедшей в Ка-
зани в мае 2015 года. Правда, 
юристы отмечают, что в ст. 221 
Гражданского кодекса РФ по-
нятия «вещи» и «животные» 
упоминаются раздельно и это, 
похоже, дает обитателям зоо-
парков хоть какое-то право на 
человеческое отношение.

Наталья Пуртова
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Как считают в Комитете по 
регулированию банковской и 
страховой деятельности,  дол-
госрочная тенденция китайс-
кой экономики на улучшение 
не может поменяться... В ре-
зультате те, кто сейчас сбрасы-
вает китайскую валюту и ску-
пает доллары, потом об этом 
пожалеют.

В чем причины ослабления 
юаня и как это скажется на 
экономике России? По мне-
нию члена-корреспондента 
Российской академии наук, на-
учного руководителя Инсти-
тута экономики РАН Руслана 
Гринберга, Китай ослабил 
свою валюту по нескольким 
причинам. По сути, у Подне-
бесной нет возможности под-
держивать курс юаня, потому 

что резервы страны оказались 
на многолетних минимумах и 
составляют около 3 триллио-
нов долларов. На интервенции 
в сентябре страна потратила 
1 триллион долларов.

К тому же после локдаунов 
стоило бы поддержать вну-
тренний спрос и китайский экс-
порт, что можно сделать путем 
ослабления национальной ва-
люты. По мнению экономиста, 
дешевый юань более выгоден 
для китайского экспорта, так 
как товары из КНР становятся 
дешевле для импортеров, по-
этому это скорее хорошо для 
российской экономики.  

Для реальной экономи-
ки России сегодня снижение 
курса юаня будет малозамет-
ным. «Юань и раньше был 

малонаде жным инструментом 
по сравнению с долларом - 
главной резервной валютой 
мира. Причина во внутрен-
ней политике Китая, которая 
всегда была довольно закры-
той. Поэтому юань в отличие 
от доллара будет оставаться 
рискованной валютой еще 
долгие годы, - говорит акаде-
мик. - Учитывая укрепление 
доллара на фоне агрессивного 
повышения ставок ФРС и не-
возможность укрепления юаня 
в ближайшее время, можно 
предположить, что юань мо-
жет опуститься до уровня 7,50 
за доллар. С начала года юань 
обесценился к доллару на 15 
процентов. Однако многие 
другие азиатские валюты про-
сели куда более существенно». 

А вот что по этому поводу 
думает доктор экономических 
наук, профессор Никита Кри-
чевский: «Давайте посмотрим 
на корзину резервных валют 
МВФ: доллар - 43,4 процента, 
евро - 29,3, юань - 12,3, иена - 7,6, 
британский фунт - 7,4 процента. 
В преамбуле к исследованию 
МВФ пишет, что «в обновлен-
ной корзине, что происходит 
раз в пять лет, предполагается 
небольшое увеличение весов 
доллара США и китайского 
юаня и, соответственно, неко-
торое уменьшение весов бри-
танского фунта стерлингов, 
евро и японской иены».

Можно порадоваться за 
юань, но этим мы сослужим 
плохую службу Пекину. Ис-
кусственно низкий курс юаня и 

ограничение вовлеченности в 
глобальные финансовые про-
цессы уже 30 лет выступают 
средством поддержки конку-
рентоспособности китайской 
экономики. Увеличение весов 
юаня в международных расче-
тах и резервах происходит по-
мимо воли КПК и Народного 
банка Китая. Напомним, наш 
Минфин хотел разместить 70 
миллиардов в китайских бон-
дах, но китайская сторона от-
советовала это делать.

Темпы девальвации юаня, 
кстати, очень впечатляют. С 
марта - чуть больше 15 процен-
тов. Как дела у активистов из 
Минфина и Госдумы, которые 
полгода выносили людям мозг 
на тему того, что надо массово 
закупать китайца? Как со сном 
у силуановцев, которые хотели 
забивать юанем ФНБ? Ста-
рый русский закон - послушай 
власть с теликом и сделай нао-
борот - в вопросе финансов ра-
ботает безотказно. Проверено».

Подготовил 
Андрей Князев 

Надо ли избавляться 
от китайской валюты?

Тех, кто следит за курсом 
иностранных валют, взбудоражила 
новость о том, что юань снижается 

к доллару до нового с февраля 
2008-го минимума. 

Д
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Продали косы для 
помощи мобилизованным

Обе женщины профес-
сионально занимаются ши-
тьем. Сейчас они заняты 
изготовлением флисовых 
толстовок для наших бой-
цов.

Сначала Лариса, у кото-
рой есть личное подсобное 
хозяйство, стала продавать 
сыр и молоко, чтобы на 
вырученные деньги купить 
нитки и ткани, а потом 
села строчить на швейной 
машинке. Позже, понимая, 
что помощь в обмундиро-
вании нужна большому 
числу бойцов, женщина 
кинула клич о сборе по-
мощи на своей странице 
«ВКонтакте». На эти день-
ги, а также на средства, вы-
рученные от продажи сво-
их с дочкой кос на парики, 
швея накупила еще флиса 
и нашила дополнительные 
толстовки.

Лариса сама съездила в 
поселок Еланский и отвезла 
для мобилизованных сши-

тые и связанные ею самой 
вещи, а также все, что пере-
дали неравнодушные люди. 
И намерена такую помощь 
продолжать, поскольку ви-
дит, что она все еще необхо-
дима.

На своей странице 
«ВКонтакте» женщина 
опубликовала пост, в ко-
тором она анонсирует 
очередную поездку и объ-
являет срочный денежный 
сбор. «Мы много уже сде-
лали, купили, сшили, увез-
ли. Но на данный момент 
сбор как-то увял. Планиру-
ется вторая поездка, ориен-
тировочно через две неде-
ли. За это время хочется по 
максимуму нашить толсто-
вок. Ребятам сильно понра-
вились именно они! Хочу 
доставить их не только 
ребятам в Елани, хочу от-
править их на линию боев. 
Надо много-много флиса, 
фурнитуры и т. д.».

Олег Павлов

200 тысяч волгоградцев неделю выживали без воды, 
канализации и тепла: крупная коммунальная авария 
случилась в Волгограде в пойме реки Царицы в ночь 
с 27 на 28 октября.

Реки нечистот 
хлынули в Волгу

Проливные дожди размы-
ли земляной склон в центре 
города в пойме реки Царицы. 
В результате обрушился свод 
железобетонного короба ка-
нализационного коллектора, 
повредивший магистральные 
трубы. Реки дерьма хлынули в 
Волгу. Запах в месте аварии до 
сих пор стоит невыносимый.

Коммунальная авария слу-
чилась в ночь на 28 октября. В 
Ворошиловском и Советском, 
частично в Кировском райо-
нах Волгограда были закрыты 
из-за отсутствия воды десятки 
школ, колледжей и детских 
садов. Детям уже объявили, 
что за несколько внеплановых 
выходных укоротят им зимние 
новогодние каникулы.

Жители пострадавших рай-
онов, промаявшись несколько 
суток, начали массово пере-
селяться в гостиницы и брать 
в аренду квартиры посуточно 
в других районах города, что-
бы хоть иметь шанс помыться 
перед работой, постирать вещи 

и по-человечески сходить в ту-
алет. Но такую роскошь себе 
позволить смогли не все. Менее 
обеспеченные граждане вы-
нуждены были набирать в ба-
клаги дождевую воду под водо-
стоками для смыва унитазов и 
стоять в очередях к водовозкам 
с питьевой водой. 

Все запасы питьевой воды 
в бутылях и пятилитровых ем-
костях во всех районах Волго-
града и даже в соседнем городе 
Волжском были раскуплены 
дочиста за несколько дней.

Жители соседней Астра-
ханской области опасаются 
за свое здоровье и состояние 
водопроводной воды из-за по-
падания многотонной массы 
фекальных вод в Волгу. Ведь 
это не только крупнейшая 
техногенная, но и крупнейшая 
экологическая катастрофа в 
двух соседних регионах за по-
следние 10 лет.

Управление Роспотребнад-
зора по Волгоградской обла-
сти посоветовало горожанам 
в Ворошиловском, Советском, 
Кировском районах позабо-
титься о своем здоровье: обяза-
тельно кипятить воду, набирае-
мую из родников, и протирать 
руки санитайзерами.

Не ремонтировали 
более полувека

Как пояснили в администра-
ции Волгоградской области, 
причиной аварии стало состо-
яние труб, проложенных еще в 
советский период. Вместо бе-
тонного коллектора стоки про-
ходили по не предназначенным 
для этого металлическим тру-
бам. Одновременно оказались 
поврежденными сразу две нит-
ки прорванного коллектора.

Канализационный коллек-
тор не ремонтировали более 
полувека. Как-то все руки не 
доходили.

Размыв склона холма нечи-
стотами и само место аварии, 
куда нагнали ремонтную тех-
нику, оказались настолько мас-
штабными, что съемки произ-
водили с высоты дроном.

Волгоградцам пообещали 
дать воду по резервной вре-
менной схеме к концу суток 31 
октября, но этого сделать не 
удалось.

Вместо лопнувших метал-
лических труб начали уклады-
вать новые. Тоже металличе-
ские. В надежде, что простоят 
несколько десятилетий. А по-
том опять все по новой…

Требуется 
коллективный иск

Несколько лет назад водо- и 
теплоснабжение Волгограда 
отдали в руки Концессий водо-
снабжения и теплоснабжения. 
Мотив был такой: частный ин-
вестор нам поможет и все про-
блемы решит. Под эту сурдинку 
повысили тарифы на водо- и 
теплоснабжение для местных 
жителей. Но трубы в Волгогра-
де как рвались, так и продол-
жают рваться регулярно. Одна 
коммунальная авария сменяет 
другую. 

Депутат городской думы 
Волгограда Илья Кравченко 
призвал жителей отключен-
ных от воды и тепла районов 
подать коллективный иск в суд 
на Концессии тепло- и водо-
снабжения.  Ни один капита-
лист без внешнего контроля 
его услуг не заинтересован 
предоставлять их качественно, 
говорят об этой вопиющей си-
туации общественники Волго-
града и в целом поддерживают 
идею подать коллективный 
иск на концессии. Потому что 
если не будет иска, то не будет 
ревизии того коммунального 
хозяйства, которое восьмой 
год на балансе у концессионе-
ров. Если не будет ревизии, то 
завтра в аналогичной ситуации 
может оказаться любой дру-
гой район города.

Волгоградцы пожаловались 
на ситуацию с коммунальной 
аварией, заставившей их не-
делю выживать в нечеловече-
ских условиях, председателю 
Следственного комитета РФ 
Александру Бастрыкину, по по-
ручению которого региональ-
ное управление возбудило уже 
два уголовных дела по факту 
аварии. Одно из дел возбужде-
но из-за попадания нескольких 
тонн нечистот в Волгу.

Кстати, вновь уложенный 
канализационный коллектор 
прослужил всего 8 часов. Во-
нючая жижа стала фонтани-
ровать как раз во время речи 
губернатора Андрея Бочаро-
ва об «успешной ликвидации 
аварии».  

Как стало известно позже, 
прорыв произошел в двух мет-
рах от места присоединения но-
вой трубы к старой. Ранее пред-
ставители концессий уверяли, 
что труба хоть и старая, но на-
ходится во вполне удовлетво-
рительном состоянии. Оказа-
лось, что нет. Пока что прорыв 
срочно прикрыли «латкой». 
Долго ли прослужит залатан-
ная труба, власти города и Кон-
цессий водо- и тепло снабжения 
молчат. Когда заменят трубу 
новой - тоже неизвестно. 

Волгоградцы восприняли 
молчание властей и комму-
нальщиков по-своему и при-
нялись набирать ванны и ве-
дра: ходят слухи, что воды не 
будет еще 3 дня. А 3 ноября 
проблема привела к каскаду 
аварий. На этот раз в другом 
- Краснооктябрьском - рай оне 
города резко прекратилась 
подача воды, и батареи стали 
холодными. Коммунальщики 
все ищут место аварии. Похо-
же, Волгоград стал диагнозом 
для всей прогнившей системы 
ЖКХ в стране.

Ольга Поплавская

Больница 
на колесах
Для работы в чрез-
вычайных ситуациях 
главный врач Сверд-
ловского территориаль-
ного центра медицины 
катастроф Виктор Попов 
придумал и создал уни-
кальный автомобиль - 
больницу на колесах.

Мобильный медицинский 
комплекс призван оказать 
экстренную помощь как 
можно большему числу лю-
дей. Новую разработку уже 
положительно оценили ми-
нистр здравоохранения Ми-
хаил Мурашко и главврач 
«Коммунарки» Денис Про-
ценко. Они увидели мобиль-
ный медицинский комплекс 
во время его презентации 
на Всероссийской научно-
практической конференции 
с международным участием 
«Медицина катастроф - 2022».

Перевозная больница с 
тремя большими отсеками 
создана на базе низкопольно-
го автобуса ЛИАЗ-5292-60. 
Патент на изобретение есть 

у самого главврача Викто-
ра Попова. А за тем, чтобы 
воплотить свою задумку в 
жизнь, ему пришлось обра-
титься к умельцам из Ниж-
него Новгорода.

Реанимационный отсек 
рассчитан на размещение 
четырех тяжелых паци-
ентов с аппаратами ИВЛ. 
Помимо этого там поме-
щается и другое сложное 
медицинское оборудование: 
дефибрилляторы, система 
подачи кислорода, дозато-
ры, мониторы и т. д.

Есть и операционная. 
Там можно делать срочные 
операции, когда речь идет 
о жизни и смерти. Там же - 
помывочный блок. И даже 
мини-лифт для доставки тя-
желых пациентов.

Есть в больнице на колесах 
также командно-штабной 

отсек. В нем могут отдохнуть 
медики, поесть в мини-кухне 
и посетить туалет.

Кроме того, при необхо-
димости мобильный госпи-
таль может развернуть еще 
и раскладные модули. Это 
две огромные палатки. Они 
могут пригодиться в случае 
природной или техногенной 
катастрофы либо в услови-
ях боевых действий, когда 
медикам нужно осмотреть 
сразу большое количество 
пострадавших.

На крыше автобуса-
больницы размещен боль-
шой короб, в который поме-
щается масса медицинского 
оборудования. К тому же 
передвижной госпиталь без 
проблем может ездить хоть 
по улицам городов, хоть по 
бездорожью.

Яна Полянская

В помощь 
мобилизованным

Город-герой утонул 
в фекальных стоках
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Жительница города 
Кургана Лариса Со-
колова и ее дочь про-
дали свои длинные 
роскошные волосы, 
чтобы купить фурни-
туру и другие мате-
риалы для пошива 
одежды мобилизо-
ванным российским 
воинам.
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Шоу «Фантастика» на Первом канале продолжает на-
бирать обороты. Мы решили узнать все самые инте-

ресные подробности о том, как создавался и делался 
этот проект, а также расспросить ведущего и членов 

жюри об их впечатлениях от участия в нем.
Напомним: в стартовом 

составе было 12 артистов, 
шестеро из них - уже состо-
явшиеся звезды шоу-бизнеса, 
которые всем хорошо зна-
комы, и еще шестеро - вос-
ходящие звездочки, которых 
знают пока только их друзья. 
И те и другие скрываются за 
образами персонажей, создан-
ных в цифровом исполнении.

Начнем, пожалуй, с са-
мого главного - с того, как 
проходят съемки. Сразу ска-
жем, что на шоу две студии. 
Первая - та, которую видят 
зрители и где находятся чле-
ны жюри, ведущий и вирту-
альный образ участника. А 
вторая - та, где рождаются 
эти образы и где находится 
артист, участвующий в шоу. 
Перед выходом на сцену он 
надевает костюм со множе-
ством датчиков, к нему под-
соединяются провода. Потом 
все движения синхронизиру-
ются на компьютер, после 
чего изображение появляет-

ся в студии - и человек стано-
вится аватаром.

Конечно, никто из чле-
нов жюри не знает, кто же 
реально скрывается за каж-
дым персонажем: вся работа 
во второй студии проходит 
фактически под грифом «Се-
кретно».

- Здесь мистификация на 
мистификации, догадаться, 
кто есть кто, очень сложно, - 
признается член жюри Дима 
Билан. - Но, конечно, вокали-
сты, мне кажется, прошли ко-
лоссальный отбор: поют все 
превосходно!

Ведущий проекта Вадим 
Галыгин признается: когда к 
нему поступило предложе-
ние о работе в этом шоу, он не 
сомневался ни секунды!

- Мне, наверное, здесь и ин-
тереснее, и волнительнее, чем 
всем остальным, - поделился 
с нами Вадим. - Я нахожусь 
в непосредственной близо-
сти с героями и участвую в 
создании этого проекта как 

креативная единица. Конеч-
но, я знаю чуть больше, чем 
члены жюри, и у меня совер-
шенно другие переживания. 
Я являюсь неким проводни-
ком между миром цифровым, 
фантасмагоричным, миром 
иллюзии и реальным миром, 
миром людей. Я очень рад, 
что у меня есть возможность 
находиться внутри проис-
ходящего и в то же время не 
давать никаких оценок. Мне 
не нужно судить этих героев, 
не нужно давать им какие-то 
советы. Поэтому мне круче 
всех!

Как нам удалось узнать, 
производство этой програм-
мы заняло практически год.

- «Фантастика» - это ви-
зуализация совершенно но-

вого уровня, - рассказывает 
нам главный художник про-
екта Антон Ненашев. - Мы 
использовали много техно-
логий, которых до этого на 
телевидении не было. Когда 
я показываю своим зарубеж-
ным друзьям превью проек-
та, они все, мягко говоря, в 
удивлении от того, что это 
вообще сделали - раз - и что 
это сделали в России - два! 
Всех героев мы «оживляли» 
с нуля. В связи с санкциями 
попали в технологический 
вакуум и делали все как 
слепые котята, натыкаясь 
на кучу препятствий... Я за-
нимаюсь графикой 31 год. Я 
делал ее для Евровидения, 
для Олимпиады, чемпионата 
мира в Катаре... Но «Фанта-

стика» на сегодняшний мо-
мент - самая сложная работа 
в моей жизни!

А еще это, пожалуй, един-
ственное шоу, где многие 
члены жюри совершенно 
искренне завидуют участни-
кам.

- Внутри каждого героя 
скрывается артист - супер-
звезда или начинающий, - 
рассказывает нам еще один 
член жюри Дарья Мороз. - 
Это такой уникальный микс 
личности артиста и персона-
жа, который для него при-
думали. И этот персонаж 
раскрывает иначе артиста: 
добавляет ему какие-то ка-
чества, которые, возможно, 
артист не проявил бы на сце-
не. Ты как будто чуть спря-
тался и можешь делать все 
что угодно. Ты можешь петь 
тот репертуар, который тебе 
никогда не давали спеть. На-
дел маску - и вроде как это не 
ты. Это очень классные воз-
можности для начинающих, 
а для состоявшихся звезд 
это возможность по-новому 
проявиться. Я, как большой 
любитель анимации, считаю, 
что попала в фильм «Кто 
подставил кролика Родже-
ра?» - в ситуацию, когда у 
тебя смещается реальность. 
Вроде здесь виртуальная ре-
альность и тут же - живые 
танцоры, костюмы у кото-
рых как будто нарисован-
ные. И все это вместе вызы-
вает детский восторг!

Анна Степанова

FOTODOM

Телеканалы очень активно завлекают к себе интернет-звезд. Вероятно, 
для того, чтобы подтянуть к себе их многомиллионную аудиторию, 

что, в свою очередь, должно привлечь новых рекламодателей. Но многие 
эксперты стали высказывать свое недоумение по поводу присутствия 

абсолютно пустых, малообразованных личностей в эфире.

Лариса Долина, которая 
сидит в жюри «Битвы поко-
лений» (Муз-ТВ), явно раз-
дражена соседством с интер-
нет-исполнительницей Mia 
Boyka, которая тоже вроде 
как судит участников. На-
родная артистка пытается 
поправить речь молодежно-
му кумиру, а также привить 
ей мысль, что пению надо 
все-таки учиться. Долина 
даже пригласила девушку в 
свою музыкальную ака-
демию. Конечно, член 
жюри музыкаль-
ного шоу, кото-
рый не умеет 
петь, это, мягко 
говоря, необыч-
но. Но бывают 
случаи еще более 
интересные. Тот 
же Даня Милохин, 
заседая недавно 
в жюри «Новых 
танцев» на ТНТ, 
рассмешил пу-
блику тем, что 
удивился суще-
ствованию остро-
ва под названием 
Сахалин и тому, 

что этот остров находится в 
России. Ну не знал он этого! 
И незнанием своим вызвал 
гневную отповедь аж само-
го Никиты Михалкова:

- Совершен-
но естествен-
ным стано-
вится, что на 
государствен-
ном канале 

умиление вызывает овощ 
безграмотный - Даня Ми-
лохин. То есть человек, у 
которого миллионы подпис-
чиков, интересен тем, что не 
знает ничего. Чистый лист 
бумаги. Растение.

С этим согласен и зна-
менитый дрессировщик 
Аскольд Запашный:

- Я бы обратился к руко-
водителям каналов. Если 
вы героизируете мальчи-
ка-выскочку с отсутствием 
даже самых элементарных 
знаний, то вы поступаете 
опрометчиво. Потому что 
наносите этим вред моло-
дому поколению, которое и 
так уже дезориентировано. 
Помню, как мне - человеку, 
который создал множество 
достойных цирковых спек-
таклей, получал награды 
международных конкурсов, 
- в инстаграме от каких-то 
девочек-припевочек прихо-
дили комментарии типа «да 
кто ты такой, у тебя даже 
миллиона подписчиков 

нет». Критерием значимо-
сти у молодежи вдруг стало 
количество подписчиков! А 

кумирами - блогеры-мил-
лионники. Все почему? По-
тому что все эти девочки и 
мальчики хотели бы точно 
так же строить свою жизнь 
- при минимуме усилий, при 
минимуме развития полу-
чать и славу, и деньги. Не 
нужно ведь ничему учиться, 
не нужно становиться, на-
пример, профессиональным 
певцом, а можно просто из 
семплов создавать какие-то 
песенки и становиться су-
перпопулярным. Ну елки-
палки! И потом такую вот 
внезапно зажегшуюся звез-
ду тащат на федеральный 
канал, и он там заявляет: «А 
я вот школу бросил... А я вот 
тупой и этого не стыжусь...» 
И все такие: «О! Круто!» 
Уважаемые телепродюсе-
ры, руководители каналов! 
Ну что же вы делаете? Вы 
сами выводите на телевиде-
ние мальчика, который про-
пагандирует вот это все. По-
том берете его в популярное 
шоу, например в «Леднико-
вый период», и делаете из 
него вообще топовую пер-
сону. И в итоге он становит-
ся примером для других!

- Блогеры, тиктокеры... 
Да пусть будут! - считает 
легендарный актер Василий 
Ливанов. - Если они ничего 
из себя не представляют, то 
со временем сами собой от-

падут. Сейчас на них просто 
мода возникла. Время все 
расставит по местам. Вот 
уже расставляет, если воз-
никают вопросы: а нужно 
ли это на телевидении или 
не нужно? Но я согласен с 
тем, что наше телевидение 
вызывает все больше не-
доумения. Например, у нас 
сняты тысячи прекрасных 
фильмов. Но показывают 
по всем каналам с десяток 
картин. Одних и тех же! Их 
гоняют чуть ли не каждый 
день. Вот вчера «Двенад-
цать стульев» показывали 
параллельно по двум кана-
лам. Да что же это такое?! 
Ну покажите же еще что-то! 
Отобрали фильмы пятерых 
режиссеров и крутят их без 
конца. Почему совсем забы-
ли про Сергея Бондарчука, 
Василия Шукшина и других 
талантливейших мастеров? 
Какая-то узость взглядов... 
Телеканалы действуют яко-
бы на потребу зрителям. Ну 
с чего они взяли, что наше 
общество такое примитив-
ное и безграмотное? Увы, 
телевидение сейчас ни об-
разовательной, ни познава-
тельной цели не преследует. 
И это беда. Большая беда. 
Телевидение все хуже и хуже 
становится...

Лидия Мезина

Зачем на ТВ приглашают невежд?

 Секреты «Фантастики»: 
что остается за кадром?
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Никита Михалков 
называет Даню 

Милохина «овощем 
безграмотным»
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Марк Богатырев проснулся знаменитым после выхода на 
телеэкраны сериала «Кухня», хотя до этого успел сняться 

в добром десятке картин (и кое-где даже в главных ролях). 
После этого были новые ленты и новые роли. А зрители все не 

могут забыть его повара. Может быть, зря?
- Марк, некоторые счи-

тают, что «Кухня» - ваш 
звездный час. Согласны?

- А мне кажется, у меня 
сейчас звездный час. Сын 
родился, я стал папой. (Улы-
бается.) Конечно, это в хо-
рошем смысле тебя меняет: 
делает ответственным, бо-
лее вдумчивым. И в этот мо-
мент ты точно становишься 
взрослее. Как мне кажется, 
я в этом отношении вы-
рос, стал для себя понимать 
какие-то новые вещи.

- Какие, например?
- Например, что с твоим 

ребенком у тебя может вы-
страиваться какая-то тонкая 
неведомая для тебя связь - 
радость, любовь, которую 
ты не знал до этого. С этой 
точки зрения все это очень 
ценно - то новое, что при-
шло в мою жизнь.

- Что самое главное хо-
тите дать сыну?

- Мне бы очень хотелось, 
чтобы он обладал откры-
тостью к миру, чтобы был 
легок для того, чтобы от-
крывать для себя какие-то 
новые вещи, которые его 
развивают, которые его 

радуют. Чтобы был внима-
тельным и добрым к людям. 
Чтобы занимался любимым 
делом и был счастливым че-
ловеком.

- Ваша супруга Татьяна 
Арнтгольц тоже актриса. 
Сложно, когда в семье два 
актера?

- Мне кажется, что это 
очень индивидуально. Я ду-
маю, в нашей семье мы друг 
другу точно не мешаем, а, 
наоборот, подвигаем друг 
друга к новым работам, к 
каким-то достижениям. Мы 
успеваем и родителями по-
быть, и поработать. При 
этом у нас в семье нет твор-
ческого соревнования. Есть, 
конечно, свои какие-то труд-
ности, нюансы, как и у каж-
дой семьи. Но мы стараемся 
с честью их проходить вме-
сте.

- Идеальный день для 
вас какой? Каким должен 
быть?

- Я очень люблю дни, 
когда можно спокойно за-
ниматься своими делами, 
какими-то простыми веща-
ми, например, гулять в лесу 
с Данилой, с собакой. Когда 

можно куда-то съездить. То 
есть практически все, что 
касается семейных дел.

- А что сейчас по поводу 
работы?

- На днях закончил съемки 
в фильме «На солнце вдоль 
рядов кукурузы». Это исто-
рия летчика, который смог 
посадить самолет в поле, 
и все пассажиры остались 
живы (фильм основан на ре-
альных событиях, когда пи-
лот Дамир Юсупов в августе 
2019 года сумел при отказе 
двух двигателей посадить 
самолет «Уральских авиали-
ний» и таким образом спас 
жизни 233 человек. - Ред.). 
Мне кажется, что это хоро-
ший, интересный проект.

- А чего бы вам хотелось 
в идеале? Каких ролей, про-
ектов?

- Хочется попробовать 
себя, конечно, в разных жан-
рах, разных направлениях. 
Как мне кажется, киноинду-
стрия позволяет это сделать. 
Я смотрю по тому, что сей-
час выходит: и мистические 
истории, и страшилки, и 
детские сказки... Наша инду-
стрия начала раскачиваться 
в сторону необычных сцена-
риев, и это приятно.

- А вас не удивляет, что 
до сих пор задают вопросы 
про сериал «Кухня»? Ведь 
уже столько времени про-
шло...

- Я с большой любовью 
отношусь к этому проекту 
- он стал народным, люби-
мым сериалом. И я пони-
маю почему. Поэтому я вос-
принимаю это нормально и 
стараюсь отвечать на такие 

вопросы. Но мне, конечно, 
хочется идти дальше - хочет-
ся, чтобы и другие сериалы 
фигурировали в вопросах 
журналистов.

- Знаю, что в последнее 
время вы любите путеше-
ствовать по России. Где 
понравилось больше всего?

- Из мест, которые меня 
потрясли и в которые я воз-
вращаюсь, это Алтай. Меня 
он все время манит. Там пре-
красная природа, и хочется 
туда поехать снова... Мне 
понравились озеро Байкал и 
все, что рядом с ним. Я бы, ко-
нечно, еще с удовольствием 
съездил на Камчатку. Когда 
открываю новые места - еще 
лучше понимаю, какая у нас 
огромная страна, какая она 
красивая и разнообразная.

- А каким вы видите 
себя через 10 лет?

- Этот вопрос я себе часто 
задаю: «Чего бы ты хотел 
через десять лет?» Не знаю. 
Нет четкой картинки. По-
тому что мир сейчас тоже 
изменился... Мне бы хоте-
лось, например, жить у моря 
вместе со своими близкими 
людьми, заниматься люби-
мым делом. И поддержать 
планету - придумать что-то 
такое, что помогало бы на-
шей Земле и людям, кото-
рые на ней живут...

Анна Степанова

Марк Богатырев: «Мы с Таней друг другу не мешаем»

Филипп Киркоров по-
сле выступления в БКЗ 
«Октябрьский» в Санкт-
Петербурге вышел к пред-
ставителям прессы и тер-
пеливо общался с акулами 
пера ровно до тех пор, пока 
одна журналистка не спро-
сила его про памятные 
сувениры из его много-
численных поездок. Певец 
признался, что каждый 
раз привозит ресторанные 
меню. Коллекциониру-
ет их. Девушка-репортер 
решила уточнить: «Тыри-
те?» И вот это моменталь-
но вывело Киркорова из 
себя. Он послал нахалку в 
задницу и свернул пресс-
конференцию.

Народ сразу же при-
помнил артисту и розовую 
кофточку, и избиение ре-
жиссера «Золотого грам-
мофона» Марины Ябло-
ковой. В обоих случаях 
Киркоров потом ссылался 
на переутомление, напря-
жение, депрессивное состо-

яние... Что подвигло его на 
грубость в этот раз, певец 
пока не объяснил. Но судя 
по тому, какой из мелко-
го происшествия был раз-
дут скандал, - может, так и 
было задумано? Не секрет, 
что благодаря скандалам 
возникает всплеск интере-
са к звездам. Многие этим 
пользуются.

- Я думаю, что он все-
таки неумышленно нагру-
бил, - считает известный 
пиар-технолог Вадим Гор-
жанкин. - Отсутствие сна, 
переезды, концерты... На-
копилась усталость. Вот он 
и сорвался. Ну и потом у 
нас каждый второй может 
вот точно так же послать 
другого человека туда, куда 
Филипп и послал. Нам всем 
на самом деле это близко. 
С одной стороны, все это 
осуждается. А с другой... 
Ну с кем такого не быва-
ло? Наехать, поорать, на-
грубить. Поэтому на самом 
деле народ хоть и мусолит 

эту тему, но ничего страш-
ного в ней не усматривает. 
Если бы Киркоров был, 
например, известным скри-
пачом, то такое поведение 
могло бы шокировать пу-
блику. Но он представитель 
масс-культуры, для кото-
рой это вообще нормаль-
но. На самом деле, если бы 
Киркоров всегда вел себя 
прилично - ни на кого бы не 
набрасывался, не дрался и 
не хамил, то он, возможно, 
был бы менее популярен. 
Потому что каждое такое 
событие приковывает вни-
мание и обсуждается. Вот 
почему эта, прямо скажем, 
не очень значительная 
история так мусолится? 
Потому что на общем но-
востном фоне, который 
сейчас очень тревожный, 
это чисто бытовое проис-
шествие, как ни странно, 
играет положительную 
роль. Отвлекает.

Лидия Мезина

Алиса 
Мон 

пожало-
валась 

на жизнь
Алиса Мон стала 

популярной в конце 1980-х 
после исполнения песни 
«Подорожник». В 1990-х 

гремел ее «Алмаз». Но 
даже несмотря на два этих 

суперхита, разбогатеть 
артистке не удалось.

Певица живет сейчас 
довольно скромно, по 
средствам.

- У меня никогда не 
было жилья за рубежом, 
даже дачи в Подмосковье, 
как у многих коллег по 
сцене, нет, только квар-

тира на проспекте Мира, 
хотя хорошая, - сообщи-
ла исполнительница. Не-
подалеку живут актеры 
Виктор Сухоруков, Лидия 
Федосеева-Шукшина и 
Сергей Жигунов, певица 
Глюкоза.

Алисе нравится, что не-
далеко от дома есть боль-
шой парк:

- Я там гуляю каждый 
день, наматывая по 10 
километров, чтобы оста-
ваться в форме.

Когда-то, впрочем, у нее 
времени на такой празд-
ный досуг не было - высту-
пления, гастроли, съемки. 
Теперь же, как признается 
артистка, концертов у нее 
стало заметно меньше.

- Мне всегда хотелось 
их больше, даже в ту пору, 
когда выступала много, - 
вздыхает Алиса. - Сегодня 
с этим негусто. Да и биз-
неса, как у многих моих 
коллег, у меня никогда не 
было - нет во мне этой 
жилки.

Впрочем, пока певица 
отказывается от всего, 
что не связано со сценой, 
но могло бы приносить 
деньги.

- Мне предлагали чи-
тать лекции в университе-
те культуры в Химках. А 
я отказалась, - признается 
Мон. - Мне кажется, еще 
не так стара...

Филипп Гришин

Киркоров нахамил? 
Это хорошо!
Король российской эстрады 
сорвался на журналистку. Послал 
ее из-за неудобного вопроса в одно 
непрезентабельное место. Вроде бы 
это не уникальная ситуация. Но ее 
продолжают обсуждать. Почему?..
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С супругой Татьяной Арнтгольц
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Как раз очередной показ 
спектакля «Волки и овцы» 
и спровоцировал грустные 
пересуды: мол, Валентина 
Талызина совсем плоха. Не-
вольным катализатором та-
кой новости стала Татьяна 
Брухунова. Молодая жена Ев-
гения Петросяна посмотрела 
постановку и потом опубли-
ковала в своем блоге видео, 
где Валентина Илларионовна 
с трудом встает с кресла, под 
руки ее поддерживают колле-
ги... Постояв несколько мгно-
вений, артистка снова опуска-
ется в кресло на колесиках, в 
котором ее возят и во время 
спектакля. «Ужас, я не знала, 
что Талызину уже по сцене 
таскают. Печальное зрелище», 
- написала одна из подписчиц. 
Далее видео разлетелось по 
Сети и вызвало массу обеспо-
коенных комментариев.

Надо заметить, что здоро-
вье Валентины Илларионов-
ны давно вызывает тревогу у 
ее поклонников. Ведь еще три 
года назад в СМИ писали, что 
артистка перенесла инсульт. 
Она тогда действительно на 
некоторое время выпала из 
поля зрения. На сцене уж точ-
но не появлялась. Потом при-
зналась, что да, болела. Но ин-
сульта у Талызиной не было. 
У нее была диагностирована 

полинейропатия. Однако, по-
скольку правильный диагноз 
поставили не сразу, возникли 
осложнения - стали отказы-
вать ноги.

- Меня положили в «сосу-
дистое» отделение в незнако-
мую мне больницу, где было 
назначено неверное лечение. 
Меня стали лечить как при 
проблемах с сосудами. А по-
линейропатия - это нервы. А 
их в последнее время хватало, 
- поведала Валентина Иллари-
оновна.

К счастью, после длитель-
ной реабилитации она снова 
стала ходить. Правда, с опорой 
на специальную трость. Но и 
это считает большим дости-
жением. В спектакле «Волки 
и овцы» вместо трости при-
ходится пользоваться креслом 
на колесиках и помощью кол-
лег. Однако ничего страшного 
в этом сама актриса не видит:

- Главное, что люди идут на 
мой спектакль! У нас зал бит-
ком забит вплоть до балкона! 
Да, я играю. Силы еще есть. И 
желание. Очень хочу играть 
еще долго и много. У меня 
мечта сыграть Пиковую даму. 
Но вряд ли это сбудется...

- Почему вряд ли?
- Потому что в театре нет 

денег... Не совсем, а конкретно 
для меня, для моего спектакля. 

Вы так и напишите, что, 
мол, артистка хочет сы-
грать Пиковую даму, а ей 
не дают. Денег не дают.

- Мы так и напишем. 
Может, спонсоры на ваш 
спектакль найдутся.

- Да какие спонсоры? 
Со спонсорами сейчас на-
пряженка. Но ведь есть 
бюджетные средства, ко-
торые государство дает на 
театр. А уж театр распре-
деляет. Однако на то, что 
я предложила, у него, у ру-
ководства театра, средств 
нет.  А на что-то другое 
- на идеи главного режис-
сера - есть. Они - руково-
дители - себя хотят про-
двинуть. А я-то кто такая?

- Любимая народом 
артистка.

- (Кокетливо.) А от-
куда вы знаете, что меня 
народ любит? Ну ладно, 
ладно. Любит народ, я 
это чувствую. Вот у те-
атрального начальства 
другие любови. Не знаю 
уж, как обратить на себя 
их благосклонность. Фи-
нансовую, я имею в виду. 
(Смеется.) Может, через 
вас получится. Напиши-
те: «Дайте денег на спек-
такль Талызиной!»

Лидия Мезина

Певец Шура стал 
счастливым обладателем 

элитной квартиры в 
столице. Правда, покупать 

ее пришлось в ипотеку. И до 
сих пор артист не отметил 

новоселье.
Исполнителю хита про 

«холодную луну» можно 
только позавидовать - хоро-
мы отхватил себе в 240 «ква-
дратов». Ежемесячно за них 
приходится выкладывать по 
56 тысяч. Благо концертов 
у Шуры много и проблем с 
платежами банку нет.

Интересно, что это пер-
вая квартира певца в Мо-
скве, если не считать ту, 
которую он купил еще в 
начале 2000-х. Тогда из-за 
неправильно оформленных 
документов Шура лишился 
жилья и обратился в суд, но 
ничего не добился и остался 
у разбитого корыта. «Раз-
ломали стены, разобрали 
ванну, забрали унитаз, окна, 
двери - я вынес все, все 

свое», - жаловался тогда ар-
тист. Имущество он сложил 
прямо перед подъездом!

Теперь же пришлось 
ждать, когда его новый дом 
будет построен и сдан.

- Ждали примерно года 
два, - рассказывает Шура. 
- Потом из-за занятости не 
мог получить ключи и на-
чать ремонт - столько рабо-
ты, что не до ремонта было.

Но и сейчас, когда все 
уже вроде бы успешно сло-
жилось, отмечать новосе-
лье артист не спешит.

- Пока буду продолжать 
жить на съемной квартире, 
- делится певец. - Моя соба-
ка там привыкла, а это для 
меня самое главное. Мы 
гуляем там в парке. Един-
ственное неудобство - фа-
наты, которые узнают. При-
ходится натягивать кепку 
и закутываться в шарф, 
чтобы выйти куда-то. Ну 
а в новом месте я даже не 
знаю, где ее выгуливать...

Федор Григорьев

Валентина 
Талызина: 

«Дайте денег!»
По интернету поползли слухи, 
что у замечательной актрисы снова 
проблемы со здоровьем.  Она, 
мол, уже едва ходит, но при этом 
продолжает играть в спектакле 
«Волки и овцы» родного 
Театра имени Моссовета...

Шура перестал быть бездомным
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«Они не 
помирились 

до конца 
жизни»

Исполнилось 40 дней со дня 
смерти Бориса Моисеева. 

Эпатажный певец унес в могилу 
много тайн. Об одной из них 

нам рассказал композитор 
Ким Брейтбург.

Ким Брейтбург написал са-
мые известные хиты Бориса 
Моисеева - «Голубая луна», 
«Татуировка», «Петербург-
Ленинград». Но последняя 
песня стала причиной раз-
молвки певца с партнершей 
по дуэту Людмилой Гурченко.

- Когда в 2004-м появилась 
песня «Петербург - Ленин-
град», мы, авторы, не знали, 
кому ее предложить, - вспо-
минает Ким Брейтбург. - 
Сергей Петров (режиссер-
координатор концертных 
программ фестиваля «Сла-
вянский базар в Витебске». 
- Ред.) предложил спеть ее 
дуэтом Гурченко и Моисееву.

Композиция имела боль-
шой успех, артистов пригла-
шали в сборные концерты, 
они включали ее и в свои 
программы. Но однажды во 
время выступления грянул 
скандал. Концертный дирек-
тор Моисеева Сергей Горох 
так описывал случившееся:

- Боря составлял програм-
му, звукорежиссер записы-
вал. А Гурченко сама не впи-
сала одну песню «Пиджак 
в клеточку». Идет большой 
концерт, и без этой песни на-
чинается композиция «Пе-
тербург - Ленинград». Она 
просто взбесилась. Уехала 
после концерта. Боря не ви-
новат. Ему какая разница 
была, сколько песен споет 
Людмила Марковна. Она 
упустила. В этом причина.

В 2010-м Моисеев пережи-
вет первый инсульт, а через не-
сколько месяцев уйдет из жиз-
ни Людмила Гурченко. Они так 
и не успели помириться.

- После того случая на 
концерте артисты уже не 
общались, хотя Моисеев и 
извинялся перед Гурченко, 
- говорит Брейтбург. - Они 
решили, что дальнейшее су-
ществование их пары невоз-
можно, хотя я и пытался их 
примирить...

Филипп Гришин

У певца четыре года не было 
своей крыши над головой

Моисеев пережил 
Гурченко на 11 лет
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- Иван Валерьевич, первый 
вопрос хочу задать не о кино, 
а о театре. Вы же почти 
четверть века служите в 
«Ленкоме». Вспомните хотя 
бы один эпизод на сцене, 
который оказался для 
вас экстремальным.

- Был у нас такой дет-
ский спектакль - «Бремен-
ские музыканты», который 
шел немыслимое количество 
лет. Однако случай, о котором 
хочу рассказать, произошел, 
когда «Музыкантов» уже сня-
ли с репертуара, но спектакль 
выкупил Александр Абдулов 
(он тогда занимался предпри-
нимательством), и мы продол-
жали гастролировать с ним по 
городам и весям, возили даже 
за границу. Спектакль этот 
был мюзиклом, песни пелись 
под фонограмму, наши «зве-
рушки» только плясали. А я 
играл ведущего и весь текст 
говорил живьем. То есть если 
коллеги могли спрятаться за 
фонограмму, то я не мог. А од-
нажды - то ли от пыли, то ли 
от излишней эксплуатации 
во время спектакля - отклю-
чилась вся звуковая система, 
кроме моего микрофона. И я, 
чтобы спасти ситуацию, играл 
не только роль ведущего, но и 
пытался еще петь, изображал 
проигрыш: там-тарам-там-
там... То есть один озвучивал 
весь спектакль. «Зверушки» 
еще под это плясали. Потом 
мне выговаривали: «Ты что, 
с ума сошел?! Пел в два раза 
быстрее нужного темпа!» Я: 
«Скажите спасибо, что я во-
обще не замолчал, хотя имел 
полное право это сделать». 
(Смеется.)

- Вы вообще любитель 
приключений? 

- Ну нет. Считаю, отсутствие 
новостей - лучшая новость и, 
когда нет приключений, зна-
чит, все идет правильно. Но то, 
с чем приходится сталкиваться 
на съемочной площадке, - это 
не приключение, а работа. Вот 
вчера на съемках седьмого се-
зона сериала «Балабол» не-
ожиданно для себя столкнулся 
с тем, что нужно достаточно 
высоко висеть. А я, честно го-
воря, боюсь высоты. Однако 
полдня висел на уровне вто-
рого или даже третьего эта-
жа и можете представить, что 
чувствовал. (Смеется.) Меня, 
конечно, страховали, поддер-
живали профессиональные 
каскадеры, но люди есть люди 
- мало ли что. Зато ночью по-
сле полученных впечатлений 
я спал ну очень крепко!

«От работы никогда 
не отказываюсь»

- Вы - актер комедийный, 
острохарактерный. А жен-
щин приходилось играть? 

- В театре точно нет. В 
кино?.. О, играл - вспомнил! В 
театре. Мы были на гастролях 
и организовали там капуст-
ник, посвященный Междуна-
родному женскому дню. Было 
решено, что вести капустник 
буду я, но в образе якобы не-
кой приглашенной звезды. 
Причем все происходило в 
ресторане гостиницы. Меня 

секретно в каком-то номере 
долго гримировали. Посколь-
ку гастроли и костюмерной 
нет, какие-то дамы подели-
лись со мной своим гардеро-
бом. Потом меня в какой-то 
парандже спускали в лифте 
ресторана, чтобы никто рань-
ше времени «звезду» не уви-
дел. И эффект достигнут был: 
где-то половину капустника 
все гадали, кто же перед ними 
на самом деле.

- Готовясь к интервью, 
я оценила вашу фильмогра-
фию. По-моему, вы рекорд-
с мен по количеству сыгран-
ных ролей в кино и сериалах!

- Это потому, что я никогда 
не отказываюсь от работы. 
Но вы правы: список, 
наверное, большой, 
я даже сам иной раз 
не помню, в чем сни-
мался. Сейчас роли 
пошли, так сказать, 
весомые, а раньше 
могли ограничи-
ваться одним-двумя 
съемочными днями. 
При этом актера се-
годня используют 
на полную катушку. 
Смена идет по 12 
часов, причем до-
рога на площадку и 
обратно в это время 
не входит. Например, 
сегодня за мной прислали ма-
шину в 7.30 утра, а бывало, и 
в четыре ночи приходилось 
ехать на съемку, когда орга-
низм еще ни на что не реаги-
рует. Но и в таком состоянии 
честно работаешь, играешь 
роль, а потом проходит год-
два и тебе говорят: «Знаете, 
надо приехать озвучить ваше-
го героя». Думаешь: «Господи, 
про что это?!» Приезжаешь: о, 
я, оказывается, на самом деле 
в том фильме снимался! (Сме-
ется.) Вот был такой случай, 
единственный в моей жизни. 
Снимали сериал - давно еще! 
- и не успели снять треть мате-
риала, что-то там прикрылось, 
закрылось финансирование 
и вообще как-то все рассоса-
лось. Я уж и забыл. А мне тут 
звонят: «Знаете, новые про-
дюсеры выкупили отснятый 
материал, хотят продолжить 
съемки. Там у вас остался один 
съемочный день, он сюжето-
образующий и без него ни-

как!» В общем, нужно было 
доснять эпизод, в котором я 
рассказываю главному герою, 
кто злодей, кто негодяй и так 
далее. Я: «А вас не смущает, 
что семь лет прошло и все 
персонажи несколько изме-
нились?» - «Не-не! Вы такие 
же! Нам только надо снова 
пошить костюмы». И они дей-
ствительно по экрану восста-
навливали ширину полосочек 
на маечке, искали такие же 
точно кроссовки… Летний 
был фильм. И досняли. Спустя 
семь лет.

- Вы как-то назвали себя 
человеком суеверным в том, 
что касается работы. Ак-
теры ведь вообще люди суе-

верные, правда? 
- Мне кажется, самые суе-

верные люди - это кинодея-
тели и авиаторы, поскольку у 
них, видимо, чаще какие-то об-
ломы случаются. Хотя у авиа-
торов, конечно, профессия 
опаснее. А что касается кино-
деятелей, то у нас, например, 
самый первый съемочный 
день начинается с того, что 
прилюдно разбивается тарел-
ка на удачу. Есть еще старые 
советские традиции - отме-
чать сотый, двухсотый кадры: 
тогда должны накрываться 
столы. А в конце съемок про-
водится мероприятие, которое 
называется «шапка»: если у 
продюсера остались какие-то 
деньги на общий праздник, он 

платит, а если нет - вся съемоч-
ная группа скидывается в эту 
«шапку». Некоторые актеры, 
снявшиеся в данном проекте, 
на таком застолье впервые 
смотрят друг другу в глаза, по-
тому что персонажи ведь не 
всегда встречаются в кадре. 
Это в театре артисты каждый 
день вместе репетируют, вме-
сте играют, а в кино бывает, 
что с человеком снимешься в 
одном фильме и об этом даже 
не подозреваешь. 

«Только лампочку 
могу ввинтить»

- Как-то в интервью вы 
сказали, что благодаря роли 
в сериале «Балабол» уже 

поднаторели в об-
ласти криминали-
стики.

- Ну это громко 
сказано. Но, снима-
ясь в этом проекте, 
я на самом деле убе-
дился, насколько ин-
тересны все профес-
сии, задействованные 
в расследовании тех 
или иных преступле-
ний. Вот как-то мы 
снимали сюжет ко 
Дню милиции на Пе-
тровке, 38. И там у них 
есть музей эксперти-

зы, в который простому 
смертному попасть нельзя, 
он, так сказать, для вну-
треннего пользования. Но 
меня по нему провели. И 
до чего же там интересно! 

Например, взять такие экс-
понаты, как оружие. Я: «Го-
споди, а гранатомет-то у вас 
откуда?» - «Это веществен-
ное доказательство хищения 
оружия в Западной группе 
войск». А еще я там увидел 
пистолет, который предполо-
жительно (точно не установ-
лено) принадлежал Берии, 
увидел оружие террористов 
начала ХХ века - пистолет в 
форме дамской сумочки. Од-
ним словом, впечатления у 
меня были сильные.

- А в своей жизни с работ-
никами полиции вам прихо-
дилось сталкиваться? 

- Нет, слава богу. Я плотно 
общался лишь с работниками 
ГИБДД, когда передвигался 
за рулем.

- Вы лихач? 
- Теперь я пассажир такси. 

(Смеется.) Нет, не лихач. Но 
всякое бывало. Зато благода-
ря этому общению я одного 
гаишника приобщил к театру. 
Как это произошло? Ехал на 
съемку, и, как сейчас помню, 
в городе Долгопрудном меня 
остановил сотрудник ГИБДД, 
сказал, что я колесом наехал 
на сплошную линию. Я: «От-
пустите меня! Я вас в театр 
приглашу!» - «Да не хожу я 
в театр. У меня только жена 
это дело любит». - «Ну с же-
ной приходите. Глядишь, и вам 
понравится». И он как-то бук-
вально мои слова воспринял. 
Я сделал ему пригласитель-
ный билет на один спектакль, 
потом на другой, на третий. И 
он стал театралом! Ему по-
нравилось! Этот добрый че-
ловек до сих пор шлет мне по-
здравления с днем рождения, с 
Новым годом…

- О многотрудной, но та-
кой интересной актерской 
профессии мы поговорили. А 
какой вы вне сцены и съемоч-
ной площадки, в быту? 

- Ой, я очень непрактичный. 
Все попытки заставить меня 
вбить гвоздь, что-то отремон-
тировать плохо заканчивались. 
Единственное - лампочку могу 
ввинтить, потому что в Теа-
тре-студии под руководством 
Вячеслава Спесивцева, куда 
ходил еще школьником, я за-
нимался светоцехом и пару раз 
меня так било током, что я на 
всю жизнь запомнил, что и 
куда там надо присоединять. В 
этом ориентируюсь, а вот все 
остальное… Мама иногда го-
ворит: ну сделай это, сделай то. 
«Нет, мама, я лучше дам тебе 
денег, вызови специалиста, на-
дежнее будет». В машине что-
то забарахлило, жена просит: 
«Почини!» Я: «Не-не! Лучше 
пойду в автосервис и мне почи-
нят». «Но тебя там в очередной 
раз обманут!» - «Возможно. 
Но этот автосервис мне друзья 
порекомендовали, может, и не 
обманут». (Смеется.) Одним 
словом, я считаю, что любым 
делом должен заниматься про-
фессионал. И необязательно 
актеру уметь забивать гвозди, 
для этого есть специально обу-
ченные люди. Разве я не прав?..

Марина Бойкова

Иван АГАПОВ:

«Сам не помню, 
в чем снимался!»

Он - человек спокойный, 
уравновешенный, интеллигентный.

 И его многочисленные экранные герои по крышам с 
пистолетом не бегают. Однако сама актерская профессия 

немыслима без приключений, без ярких событий, 
незабываемых встреч. Об этом мы и поговорили с народным 

артистом России Иваном Агаповым.
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5 лучших фильмов 

«Убить дракона», 1988 г.
«Петербургские тайны», 1994 г.
«Вольф Мессинг», 2009 г.
«Обратная сторона Луны», 2012 г.
«Балабол», 2013-2021 гг.

с Агаповым



46(1507) 
9 ноября 2022 года
www.mirnov.ru 19ОТОВСЮДУ ОБО ВСЕМ
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Вирусологи из Универси-
тета Глазго выяснили, что 
вирус гриппа и респиратор-
но-синцитиальный вирус 
(РСВ) способны объеди-
няться и превращаться в ги-
бридный вирус, несущий ча-
стицы генома сразу обоих 
патогенов. Это позволяет 
новому гибридному вирусу 
обходить иммунную защи-
ту организма и вызывать 
тяжелую вирусную пневмо-
нию. А если к этому добав-
ляется еще и коронавирус, 
то получается смертонос-
ный коктейль. Результаты 
исследования были опубли-
кованы в научном журнале 
Nature Microbiology.

Мальчики болеют 
чаще

Респираторно-синци-
тиальный вирус считался 
детским, поскольку он до 
сих пор был опасен толь-
ко для детей до двух лет. У 
всех, кто постарше, он вы-
зывал банальный насморк, 
в редких случаях - бронхоп-
невмонию. Но сейчас он 
озверел. В союзе с вирусом 
гриппа А он умело обходит 
естественную защиту ор-
ганизма и сопротивляется 
противовирусным сред-
ствам.

Подмечено, что гибрид-
ный вирус чаще поражает 
мальчиков: 70% болеющих 
- дети мужского пола. При-

чем теперь тяжело болеют 
не только младенцы, но и 
школьники. В зоне риска 
также старики и люди с 
хроническими заболевани-
ями.

Больницы некоторых 
штатов США сейчас пере-
полнены детьми с сочета-
нием сразу трех вирусов 
- тридемией. Есть, к сожа-
лению, и смертельные слу-
чаи. Медикам предстоят 
новые исследования грип-
позно-вирусной пневмонии, 
чтобы найти эффективное 
лекарство от нее. Встреча в 
организме стразу несколь-
ких вирусов опасна тем, что 
способна привести к новым 
смертоносным мутациям, а 
в перспективе к новым эпи-
демиям.

Вирусная пальма
Если разглядывать но-

вый гибрид вирусов гриппа 
А и РСВ под микроскопом, 
то он похож на пальму. РСВ 
- ствол, а вирус гриппа А - 
крона. Ученые из Глазго 
поместили в чашку Петри 
клетки легких человека 
и добавили образцы обо-
их вирусов. Через доволь-
но короткое время вирусы 
слились воедино. Новый 
вирус по внешнему виду на-
поминал пальму с пышной 
кроной.

- Это совершенно новый 
тип вирусного возбудителя, 

который раньше никогда не 
описывали, - сообщил СМИ 
ключевой автор исследова-
ния профессор Пабло Мур-
сия.

Оба вируса передаются 
воздушно-капельным пу-
тем. Но руки все же мыть 
надо: частицы слюны с ви-
русом могут оседать на раз-
личных предметах.

Когда гибрид 
придет в Россию?

Нынешняя изоляция 
России отчасти спасает нас 
от новых эпидемий. Оспа 
обезьян, например, фик-
сировалась у нас всего два 
раза. Но поскольку триде-
мия передается воздушно-
капельным, а не половым 
путем, то риск расползания 
эпидемии из США по дру-
гим странам мира гораздо 
выше. Отечественные ме-
дики прогнозируют, что до 
России тридемия может до-
катиться как раз к новогод-
ним каникулам.

Как предохраняться? 
Коронавирус научил нас 
правилам профилактики, 
которые заодно снизили и 
традиционную сезонную 
заболеваемость гриппом и 
ОРВИ. Нужно носить ма-
ски в общественных местах. 
Мыть руки сразу, как приде-
те с улицы домой. Если сей-
час есть возможность, сде-
лать прививки от гриппа А.

Устройство представля-
ет собой вибромоторчик, 
который разбудит пациен-
та в случае задержки дыха-
ния более чем на 10 секунд.

Об изобретении сооб-
щила пресс-служба пра-
вительства Белгородской 
области.

Из-за нарушения венти-
ляции легких у пациентов 
с синдромом апноэ резко 
падает содержание кисло-
рода в крови. В результате 
в разы повышается риск 
возникновения инсультов, 
инфарктов, нарушения 
сердечного ритма и других 
опасных состояний. Чело-
век может просто умереть 
во сне. С возрастом число 
пациентов с апноэ растет. 

Никто от этого не застра-
хован. Особенно часто 
страдают синдромом ап-
ноэ храпящие люди.

Зарубежные устрой-
ства, предупреждающие 
состояние апноэ, неудобны 
и часто мешают пациен-
там спать. Поэтому паци-
енты с риском для своей 
жизни отказываются от 
них: спать-то хочется. Без 
сна человек не может.

В отличие от зарубеж-
ных аналогов разработан-
ный белгородскими уче-
ными прибор очень прост, 
мал и удобен. И чем-то 
напоминает слуховой ап-
парат для слабослышащих 
людей - тоже крепится на 
ухо. Корпус устройства 
представляет собой гиб-
кую накладку для крепле-
ния за ухом: с ним спокой-
но можно спать и даже 
вертеться во сне.

Устройство состоит из 
датчиков дыхания, ми-
кроконтроллера, модуля 
Bluetooth для связи с пе-
риферийными устройства-
ми и модуля стимуляции в 
виде вибромотора, кото-
рый будит пациента в слу-
чае задержки дыхания.

Важное отличие раз-
работанного в Белгороде 
устройства от зарубежных 
аналогов - возможность 
мониторить дыхание паци-
ента одновременно через 
носовой и ротовой дыха-
тельные каналы.

Рой управляемых дронов 
в наши дни становится важ-
ным оружием и в военной 
битве, и в битве за урожай. 
Ведь дроны можно настро-
ить как на боевой режим, 
так и на выполнение по-
лезных гражданских функ-
ций (например, в аграрном 
секторе или при тушении 
лесных пожаров). Но как 
управлять целым роем раз-
ных дронов, когда действо-
вать следует быстро и с уче-
том меняющейся ситуации?

В «Сколково» для это-
го придумали специальный 
шлем виртуальной реаль-
ности, перчатки с маркера-
ми и особый тактильный 

дисплей. С помощью серии 
выстрелов виртуальными 
стрелами из виртуального 
лука можно направить каж-
дый дрон в нужную сторону. 
Справиться с управлением 
роем дронов теперь сможет 
даже неподготовленный 
пользователь. Достаточно 
нескольких минут, чтобы 
разобраться в тонкостях 
управления.

При этом тактильный ди-
сплей показывает, как силь-
но натянулась тетива. С его 
помощью можно управлять 
силой натяжения, регулиро-
вать направление «полета 
стрелы» и дальность полета 
дронов. А линия направле-

ния, по которой отправится 
дрон, в режиме реального 
времени появится на экране 
шлема виртуальной реаль-
ности. Когда оператор раз-
жимает кулак, это значит, 
что стрела направлена, те-
тива отпущена, дроны ле-
тят, куда направили.

Такое управление стре-
лами выбрали потому, что 
это легко, понятно и не дает 
рою довольно дорогих дро-
нов разбиваться о препят-
ствия. Достигнув заданной 
точки, дрон переходит в ав-
тономный режим управле-
ния, соответствующий его 
миссии.

Функционал таких дро-
нов может предусматривать 
спасательные миссии по по-
иску людей, заблудившихся 
в горах или в тайге, кон-
троль состояния водоемов 
и местности, состояния ин-
фраструктуры в случае ЧС 
или каких-либо аварий.

МОТОРЧИК ДЛЯ 
ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ 
ОСТАНОВКИ ДЫХАНИЯ

С первым снегом все 
мы в ожидании любимо-
го зимнего праздника. 
Начинаем планировать 
походы по гостям, состав-
ляем списки подарков и 
морально готовимся к 
праздничным хлопотам. 
И просто невозможно 
представить себе Новый 
год без этих оранжевых 
шариков и их неповтори-
мого аромата, который 
способен создавать празд-
ничную атмосферу и заря-
жать людей позитивными 
эмоциями. Да-да, Новый 
год не за горами, а пода-
рить окружающим людям 

мандариновое настрое-
ние можно уже сейчас. 
Например, почувствовать 
праздничный вкус со спе-
циально выпущенным се-
зонным сортом «Балтика 
Зимнее».  Темный эль со 
вкусом мандарина и нот-
ками гвоздики отлично 
подойдет для долгих ве-
черов в компании друзей. 
Сорт идеально сочетает-
ся с блюдами из рыбы во 
фритюре, белыми зрелы-
ми сырами, говяжьими 
стейками, а особенно с 
запеченной уткой - тра-
диционным рождествен-
ским блюдом. 

Исследователи из Сколковского института на-
уки и технологий создали метод управления 
роем дронов с помощью виртуальной реально-
сти. Проект был презентован на XXI Междуна-
родном симпозиуме IEEE по смешанной и до-
полненной реальности.

РОЕМ ДРОНОВ УПРАВЛЯЮТ 
С ПОМОЩЬЮ ВИРТУАЛЬНОГО ЛУКА

Апноэ - остановка дыхания во сне - опасный 
синдром, который может привести к смерти. 
Но ученые Белгородского государственного 
национального исследовательского универси-
тета создали и запатентовали первое в Рос-
сии устройство, способное предотвратить эту 
неприятность.

МАНДАРИНОВОЕ 
НАСТРОЕНИЕ

НА СМЕНУ ПАНДЕМИИ 
ИДЕТ ТРИДЕМИЯ
В США зафиксировано уже более сот-
ни смертей из-за сочетания в организме 
больного сразу трех вирусов: гриппа, РСВ 
и COVID-19.
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Позолоченные двуглавые 
орлы на четырех башнях 
Кремля появились в середине 
50-х годов XVII века. В.И. Ле-
нин, переехав в Московский 
Кремль весной 1918-го, мор-
щился, глядя на яркие симво-
лы «проклятого царского ре-
жима» у себя над головой. Но 
сил и денег во время Граждан-
ской войны не было, чтобы 
демонтировать неприятных 
«царских птиц». 

Ленину говорили, мол, 
операция технически будет 
крайне сложной, к тому же не 
было понятно, чем заменить 
символы кремлевских башен. 
После Ильича вопрос надол-
го заглох, в большевистских 
кулуарах шла вялая дискуссия: 
некий ли герб СССР, эмблема 
ли с серпом и молотом или во-
обще флаги займут место цар-
ских символов?.. 

Решение созрело 
у Сталина 

К началу 30-х го-
дов прошлого века 
никто не сомневал-
ся, что решение по 
символам Крем-
ля и всего СССР 
должен принять 
главный человек 
в стране - товарищ 
Сталин. Так и слу-
чилось. В 1935-м 
«отец народов», в 
очередной раз на-
блюдая за пролета-
ющими на майском 
параде самолетами, невольно 
обратил внимание на царских 
орлов, которые в этот раз осо-
бенно диссонировали с крас-
ными звездами на крыльях 
самолетов. Решение напраши-
валось само собой: звезды так 
звезды, пусть они будут везде, 
в том числе и над Кремлем, где 
жил и работал руководитель 
СССР. 

Вряд ли, принимая это ре-
шение, Сталин вспомнил, что 
сразу после революции, когда 
решались вопросы о симво-
лах нового государства, пяти-
конечную звезду лоббировал 
его злейший враг - Лев Троц-
кий. Тот был увлечен эзотери-
кой, где пентаграмма - очень 
мощный энергетический 
объект, сильнейший символ. 
Зато, став эмблемой СССР, 
пятиконечная звезда лепилась 
абсолютно везде и по любому 
поводу - от шапок красноар-
мейцев до скобяных изделий. 

Проблемы решались 
быстро 

Шел конец лета 1935 года. 
До главного праздника стра-
ны - 7 ноября, когда велено 
было засиять звездам над 
Кремлем, - оставалось всего 
ничего. И если снять орлов 
было сложно, но реально, то 
никто толком не понимал, как 
вознести звезды, весившие по 
тонне, на довольно хрупкие 
исторические башни. Тогда 
просто не существовало таких 
высоких башенных кранов. 

Высота Боровицкой башни 
- 52 метра, Троицкой - вообще 
все 72 метра. Но тогдашним 

инженерам надо было только 
поставить задачу - они выпол-
няли все, что прикажет пар-
тия, любой ценой. 

Сначала сделали макеты 
новых башенных символов. 
Посмотреть на них приехали 
сам вождь и его соратники. Им 
понравилось увиденное, после 
чего началось изготовление 
уже настоящих звезд. Они, со-
гласно пожеланиям руковод-
ства, должны были вращаться, 

чтобы народ мог любоваться 
ими с любой точки центра 
Москвы. 

Небывалая задача 
Конечно, уникальную ра-

боту и проводить надо было с 
нестандартными решениями. 
Использовать взялись высоко-
легированную нержавеющую 
сталь и красную медь. Звезды 
было решено украсить по цен-
тру обязательным символом 

СССР - серпом и моло-
том. 

Для производства 
звезд и эмблем по их 
фронтону власти на-
няли огромный штат 
опытных ювелиров, 
которые 1,5 месяца 
колдовали над созда-
нием уникальных из-
делий из огромного 
количества дорогих 
уральских самоцветов. 

Что же касается не-
посредственно уста-
новки, то конструкция 
должна была не просто 
вращаться на подшип-
никах, демонстрируя 

всему миру мощь советской 
власти, но в случае ЧП могла 
выдержать и ураганный ветер. 

Решили и самую сложную 
задачу - само водружение звезд. 
Организация под названием 
«Стальпроммеханизация» 
оперативно спроектировала 
специальные краны, причем их 
сделали отдельно для каждой 
кремлевской высотки. Краны 
были такими, что могли уста-
навливаться на верхнем ярусе 
башен. 

«На смонтированной консо-
ли - металлическом основании 
шатра башни - собирали подъ-
емный кран, дополнительно 
ввели металлические связи в 
ветхие шатры Спасской, Тро-
ицкой и Боровицкой башен. А 
вот шатер Никольской башни 
был страшно ветхим, и его со-
орудили заново», - рассказы-
вает эксперт-историк Татьяна 
Волкова. 

Так называемая парусная 
поверхность каждой звезды 
составляла 6,3 квадратного 

метра, что 
позволяло 
видеть их 
издалека. 
Интересно, 
что четы-
ре звезды 
изначаль-
но были 
задуманы 
как разные 
п р о и з в е -
дения ис-
кусства, по-
этому они 

довольно сильно отличались 
друг от друга художествен-
ным оформлением. Например, 
«главная» звезда на Спасской 

башне имела исходящие от 
центра лучи. На звезде Троиц-
кой лучи были сделаны в виде 

колосьев, Ни-
кольская рисунка 

не получила вовсе, 
но красота ее от этого 

ничуть не пострадала. Ну 
а звезда Боровицкой башни 

являла собой два контура, ко-
торые были вписаны один в 
другой. 

Перед тем как поднять но-
вые символы на башни Крем-
ля, их выставили на всенарод-
ное обозрение в столичном 
парке имени Горького. Это 
было незабываемое зрелище, 
особенно ночью, когда, пере-
ливаясь под мощными про-
жекторами, на лучах сверкали 
уральские самоцветы. Рядом 
стояли жалкие и некрасивые 
царские орлы, показывая, что 
старый мир рухнул навсегда и 
окончательно. 

Звезды гасли два раза 
Увы, эксперимент прошел 

не без сбоев. Через пару лет 
выложенные из драгоценных 
камней эмблемы серпа и мо-
лота на кремлевских звездах 
стали тускнуть. К тому же, 
как показала практика, сами 
звезды сделали чрезмерно 
большими - они откровенно 
не вписывались в архитек-
турный ансамбль Кремля и 
Красной площади. И в мае 
1937 года власти решили их за-
менить. На этот раз они были 
меньшего размера, но зато 
оказались светящимися, ру-
биновыми. Заодно к четырем 
башням со звездами прибави-
лась и пятая - Водовзводная. 

Уже после монтажа вы-
яснилось, что на ярком свете 
солнца рубиновые звезды вы-
глядят черными, и это было 
неправильно и неприглядно. 
Придумали внутренний слой 
стекла сделать молочно-бе-
лым, чтобы рассеивался свет. 
Создали автономное энерго-
обеспечение. Таким образом, 
2 ноября 1937 года на башнях 
Кремля зажглись новые, ру-
биновые, звезды.

Евгений Малякин
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ЗВЕЗДНЫЙ 
ОБЛИК 
КРЕМЛЯ

85 лет назад Московский Кремль украсили звезды. В ноябре 
1935 года они сменили царских орлов на шпилях башен и стали 
главным символом Страны Советов. 
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КСТАТИ
Гасли кремлевские звезды всего 

два раза. Во время налетов фаши-
стов на Москву осенью 1941-го их за-
крыли мешковиной. А второй случай 
можно назвать курьезным: режиссер 
Никита Михалков в 1997 году снимал 
своего «Сибирского цирюльника», там 
фигурировал царский еще Кремль, 
и звезды решили на время отрубить. 
Но, что бы там ни было, а звезды над 
Кремлем сияют всегда, и все оттого, 
что раз в пятилетку их хорошо моют 
промышленные альпинисты.

7 ноября 1935 г. Парад на Красной площади

Двуглавые орлы почти три столетия 
были символами 
Московского Кремля
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Суперчистота - залог 
аллергии и астмы

Судьба иранца Аму Хаджи, 
которого называли самым 
грязным человеком в мире, 
удивительна. Известно, что до 
своей смерти на 95-м году жиз-
ни, он не мылся более 60 лет. 
Но вот за несколько месяцев 
до смерти его смогли угово-
рить помыться. Вскоре после 
этого он заболел и умер. Не 
имеет смысла спорить, скон-
чался он оттого, что принял 
ванну, или по другой причине. 
Гораздо интереснее, что про-
жил он так много лет, избегая 
элементарных гигиенических 
правил. Значит ли это, что они 
не столь жизненно необходи-
мы? Надо ли принимать каж-
дый день душ или ванну, как 
это принято сегодня? Многие 
ставят вопрос более катего-
рично: доказывает ли это, что 
часто мыться вредно?

Кто старое вспомнит...
На самом деле, чтобы от-

ветить на эти вопросы, нужно 
вспомнить наше совсем недав-
нее прошлое. Еще 50 лет назад, 
когда большинство населе-
ния нашей страны уже жило 
в квартирах с ванной и могло 
позволить себе принимать душ 
ежедневно, мало кто делал это 
так часто. Мылись примерно 
1-2 раза в неделю. И что самое 
интересное, это не приводило 
к каким-либо проблемам с ко-
жей или вообще со здоровьем. 
У кого не было отдельной 
ванной (многие жили в своих 
домах без централизованной 
системы водоснабжения или 
в больших коммуналках), во-
обще мылись не чаще 1 раза 
в неделю. Для этого выделяли 
банный день и ходили в обще-
ственные бани, а в деревнях то-
пили свои. 

Когда в «железном зана-
весе» стали возникать дыры и 
особенно когда он упал, с за-
падной культурой - через кино 
и литературу - была привне-
сена новая норма - принимать 
душ ежедневно. 

Медицина против 
культурных установок

В сущности на Западе нет 
медицинских рекомендаций, 
советующих делать это так 
часто. Например, педиатры 
прямо советуют родителям 
мыть детей 6-11 лет реже. А 
вот подросткам из-за активно-
го образования кожного сала 
в их возрасте можно мыться 
каждый день (см. «Наша справ-
ка»). Но у взрослых, у которых 
выработка сала сокращается, 
нужды в этом нет, и им впол-
не подойдет принимать ванну 
или душ от 1 до 3 раз в неделю. 
Понятно, что после тяжелой 

или грязной работы либо 
после обильного поте-
ния в жару имеет смысл 
устроить себе помывку. 
Но в обычных ситуациях 
частить с этим не имеет 
смысла. Среди прочего это 
может приводить к сухости 
кожи, а значит, она стано-
вится более уязвимой перед 
инфекциями и сильнее под-
вергается старению.

Привычки, 
порожденные 
бизнесом

Избыточная гигиена в 
виде ежедневного приема ван-
ны или душа и бесконечного 
мытья рук во многом стиму-
лировалась бизнесом. Не слу-
чайно ассортимент моющих, 
гигиенических и косметиче-
ских средств и их количество 
многократно выросли в эпоху 
потребления. Многие появи-
лись в ответку на избыточное 
мытье и купание. Например, 
бесчисленные средства ухода 
за кожей - увлажняющие, пи-
тающие, предотвращающие 
старение. Частые ванны, души 
и мытье рук истончают так на-
зываемую защитную мантию 
кожи, делают ее более сухой. 
Не нужно недооценивать эту 
проблему. Сухая кожа - это 
плохой барьер для бактерий и 
грибков. 

А если к гигиене присоеди-
няются еще и противобакте-
риальные моющие средства, 
то проблема усугубляется. Мы 
с ними столкнулись в 1990-е, 
когда стали продавать анти-
бактериальное мыло. Реклама 
путем запугивания родителей 
настойчиво рекомендовала 
пользоваться им постоянно. 
В последние годы такие ро-
лики почти исчезли. И знаете 
почему? Было доказано, что 
особой нужды в противобак-
териальном мыле нет, а его 
активные вещества даже 
вредны и их запретили. 

Много сделал для 
разоблачения такого 
мыла генетик Стю-
арт Леви из Универ-
ситета Тафтса. Он 
рассматривал при-
менение противо-
бактериальных 
моющих средств в быту как 
причуду. Эксплуатируя и под-
держивая чувство страха перед 
бактериями, они являются 
предметом большого бизнеса. 
«Люди думают, что, используя 
эти средства, они стерилизуют 
мир вокруг себя, в действитель-
ности они, возможно, изменя-
ют мир бактерий, воздействуя 
на них безрецептурными анти-
биотиками», - говорил Стю-
арт Леви. Медики уже давно 
обеспокоены тем, что такие 
моющие средства, как и лекар-
ства-антибиотики, могут спо-
собствовать формированию 
бактерий, устойчивых к лю-
бым препаратам. В частности, 
Стюарт Леви показал, что три-
клозан - самый распространен-
ный противобактериальный 
компонент, используемый в 
моющих средствах, - работает 
примерно так же, как и неко-
торые антибиотики, на многие 
из которых бактерии уже вы-
работали противоядия. После 
его исследований от широкого 
применения триклозана отка-

зались.

Противобактери - 
альные моющие 
средства для 
исключительных 
случаев

Кроме того, антибактери-
альное мыло тормозит раз-
множение не только вредных, 
но и полезных бактерий. Пред-
ставьте себе такую ситуацию: 
на коже только родные микро-
бы, вы их смываете, и, пока они 
под гнетом триклозана еще не 
восстановились, на кожу попа-
дают бактерии вредные. Они 
оказываются в выгодном по-
ложении, ведь родная флора не 
может им оказать достойного 
отпора, пока не восстановится. 

В экспериментах было по-
казано, что самое обыкновен-
ное туалетное мыло эффек-
тивно смывает около 90% 
всех бактерий, находящихся на 
коже рук. В повседневной гиги-
ене бактерии убивать не нуж-

но, их достаточно смывать. 
Плюс обычное мыло не 
нарушает соотношения 
между нормальными 
микроорганизмами, 

заселяющими нашу 
кожу. После мытья 
рук родные нам 
бактерии, не по-
винные ни в каких 
заболеваниях, вос-

станавливаются. И 
это хорошо, они за-

щищают нашу кожу от 
воздействия вредных 
пришлых микробов. 

Уроки пандемии
Повсеместное ис-

пользование антисепти-
ков и постоянное мытье 

рук, практиковавшееся во 
время пандемии ковида, 
тоже внесло свою лепту. 
Сейчас есть исследова-
ния, доказывающие, что 
необходимости в этом 
не было. А антисептики 
внесли свой вклад в раз-
витие устойчивых бакте-
рий: они же универсаль-
ны - действуют и против 
них, и против вирусов. 
Они сработали, как и 
повсеместное примене-
ние антибиотиков в на-
чале пандемии ковида. 

Потом от них отказались, но 
свою негативную роль они 
сыграли. Причем с самого 
начала было ясно, что против 
вирусной инфекции антибио-
тики бесполезны. 

Расплата 
за суперчистоту 

Медики совершенно серьез-
но считают, что некоторые 
болезни, особенно распростра-
нившиеся в последние годы, - 
это расплата за суперчистоту. 
В первую очередь речь идет 
об аллергиях. Например, к ним 
относится такая тяжелая и 
редко проходящая совсем бо-
лезнь, как бронхиальная астма. 
Недавно испанские ученые 
обнаружили, что активное ис-
пользование чистящих средств 
в быту увеличивает риск раз-
вития этой серьезной болезни 
вдвое. 

На самом деле стерильный 
мир для человека опаснее, чем 
просто чистый. Если чистота 
- залог здоровья, то суперчи-
стота - залог аллергических 
заболеваний. У медиков на-
копилось уже немало данных, 
подтверждающих этот тезис. 
В мире микробов у нас есть 
не только враги, но и друзья. 
Извините за выражение, но 
мы сожительствуем с микро-
бами: они помогают нам пере-
варивать пищу, поддерживают 
кожу и слизистые оболочки в 
здоровом состоянии, а встреча 
с микробами в детстве фор-
мирует у ребенка здоровый 
иммунитет. А в очень чистом 
мире ребенку не хватает ми-
кроорганизмов для этого. Им-
мунитет, не испытывая бакте-
риальной нагрузки, начинает 
агрессивнее относиться к ор-
ганизму самого человека - это 
проявляется в аллергии. Это 
очень мучительная болезнь. 
Не случайно в бедных стра-
нах, где дети растут не в сте-
рильных условиях, аллергии 
у них бывают гораздо реже. 
Правильнее в этом соблюдать 
золотую середину, избегая на-
рочитой грязи и стерильности. 

Олег Днепров
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Как часто нужно мыть и купать детей*

Рекомендации по купанию детей 

в возрасте от 6 до 11 лет 

Ежедневное купание в этом возрасте 

нормально, но необязательно. Вот в ка-

ких случаях ребенок нуждается в ванне:

 по крайней мере 1 или 2 раза в 

неделю;
 когда он испачкался, например после 

игры в грязи;
 после купания в бассейне, озере или 

другом водоеме;

 когда он потеет или у него появляется 

запах. 

Рекомендации по купанию 

подростков
Дерматологи говорят родителям: как 

только у детей начинается половое созре-

вание, они должны купаться ежедневно. 

Поэтому подросткам необходимо:

 ежедневно принимать душ или ванну;

 мыть лицо два раза в день, чтобы 

удалить жир и грязь;

 принимать ванну или душ после 

купания в бассейне, озере или другом 

водоеме, а также после занятий 

спортом или сильного потоотделения. 

* Подготовлено по рекомендациям Американской академии дерматологии (AAD).

История о смерти самого 
грязного человека в мире 

всколыхнула людей и заставила 
заново посмотреть на наши 

гигиенические привычки. Так ли 
уж важна супергигиена, к которой 

мы привыкли? Нужно ли мыться 
или принимать душ каждый день? 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы часто предпочитают 
игнорировать чужое мнение 
или быстро ретироваться. Нет 
ничего плохого в том, что-
бы избегать конфликтов, но 
нельзя позволять другим все 
решать за вас. В четверг вам 
могут понадобиться дополни-
тельные финансовые вложе-
ния. В субботу вас ждет успех 
на всех фронтах.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 13 и 14.

В любых сложных ситуациях 
Стрельцы найдут компро-
мисс. Итоги нынешней ситуа-
ции во многом будут зависеть 
от вашей позиции. Каждое 
слово, которое вы собира-
етесь произнести в четверг, 
обдумайте несколько раз. В 
понедельник удача будет со-
путствовать вам в финансо-
вых делах.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Главным акцентом для Овнов 
на этой неделе являются фи-
нансы. Пора сделать выводы, 
проанализировав свои до-
ходы и расходы. Старайтесь 
избегать пустых дел и разго-
воров. Воскресенье окажется 
плодотворным для домашних 
дел. Во вторник будьте осто-
рожны при общении с мало-
знакомыми людьми.
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Энергия Тельцов бьет ключом. 
Это время для укрепления свя-
зей, проявления любви и за-
боты. Вселенная проецирует 
успокаивающую энергию и 
просит вас замедлить темп и 
оценить маленькие радости в 
жизни. В среду ваши амбиции 
могут вызвать соперничество. 
В субботу не сидите дома, от-
правляйтесь на прогулку.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

Ракам следует закончить дела, 
которые до сих пор не удалось 
завершить. Влияние планет на 
этой неделе придаст вам сил, 
с помощью которых все пре-
пятствия будут вам по плечу. В 
пятницу можете пострадать от 
собственного эгоизма. Будьте 
осторожны в компании незна-
комцев во вторник: не стоит 
доверять им тайны.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 12 и 15.

Окружающие тянутся к 
Львам, потому что они всег-
да уверены в себе. Хотя вы 
часто бываете правы, но это 
не значит, что всегда. Попро-
буйте признать другую точку 
зрения, вы не всегда должны 
выигрывать в споре! Будьте 
предусмотрительны к своему 
здоровью в среду. Пятница 
идеальна для свиданий.
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Чем сильнее Девы будут же-
лать чего-то добиться, тем 
болезненнее будет ответ на 
ограничения и запреты. Мо-
билизуйтесь и приложите все 
усилия для получения желае-
мого. В среду рассчитывайте 
только на свои силы. В выход-
ные доделайте отложенные 
домашние дела. 

Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

У Весов сейчас хороший пе-
риод для новых инициатив. 
Однако начало недели мо-
жет быть омрачено чьей-то 
холодностью и упрямством. 
Вы быстро найдете точку 
опоры в сложной ситуации. В 
среду не поддавайтесь лиш-
ним эмоциям. Случайные фи-
нансовые потери в выходные 
не поднимут вам настроения.
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Это идеальное время для 
Скорпионов, чтобы сосре-
доточиться на себе. Не дер-
жите в голове все проблемы 
окружающих. Поберегите 
силы и наслаждайтесь своими 
достижениями и планами на 
будущее. Суббота идеальна 
для поездок и экскурсий. Во 
вторник возможны фактиче-
ские ошибки.
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

Козерогам придется держать 
свои эмоции под жестким кон-
тролем. В конце недели ситуа-
ция будет гармонизирована, и 
вы почувствуете себя физиче-
ски и эмоционально гораздо 
лучше. В четверг не опаздывай-
те. В понедельник возможно 
обострение хронических забо-
леваний, будьте предусмотри-
тельны к своему здоровью.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 9 и 15.

У Водолеев удачный период, 
чтобы гармонизировать от-
ношения со своим партнером 
и сделать их менее формаль-
ными. Кроме того, на этой 
неделе вам представится воз-
можность частично улучшить 
финансовые дела. Четверг 
идеален для крупных покупок. 
Не воспринимайте все бук-
вально во вторник. 
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

В последнее время Рыбы 
могут чувствовать неуверен-
ность в своих профессиональ-
ных качествах. Пересмотрите 
свои цели, даже в ошибках 
есть своя польза - вы будете 
расти из этого опыта. В чет-
верг пройдитесь по магази-
нам. В понедельник не стоит 
принимать все слишком близ-
ко к сердцу.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

ПРОГНОЗ

9 - 15 
НОЯБРЯ

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Первое бомбоубежище, 
предложенное покупате-
лям, находится в самом цен-
тре Екатеринбурга. На го-
родском сайте объявлений 
сказано, что продается оно 
на аукционе и начальная 
цена пока еще совсем смеш-
ная - всего 1 миллион 139 
тысяч рублей. Помещение 
большое - 154 квадратных 
метра. Оно имеет 6 комнат, 
коридор, 2 тамбура и 2 вы-
хода. С 2008 года там хра-
нится всякий хлам, поэтому 
надо делать ремонт, менять 
сантехнику и электропро-
водку. 

Для того чтобы стать 
участником аукциона, надо 
внести 228 тысяч рублей  
залога. Местные журнали-
сты пишут, что желающих 
купить бомбоубежище не 
нашлось. Но до торгов еще 
месяц, поэтому будущий об-
ладатель укрытия может 
еще найтись.

В этом же городе можно 
построить бомбоубежище 

на заказ. Объявление о по-
добной услуге появилось 
на местном Аvito. Бункер 
под ключ обойдется неде-
шево - 40 тысяч рублей за 
квадратный метр. В объ-
явлении сказано, что даже 
если скрываться в нем от 
обстрелов не придется, по-
мещение можно использо-
вать для склада продуктов. 
В Екатеринбурге, вероятно, 
уверены, что времена, когда 
надо будет собирать про-
дукты на черный день, обя-
зательно настанут. 

Убежище ценой 
в квартиру

Руководители компаний, 
специализирующихся на 
строительстве бункеров и 
других защитных сооруже-
ний, говорят, что с весны 
2022 года интерес к их про-
дукции увеличился в разы, 
но реальных заказов пока 
не так много. Впрочем, 
строители этому не удив-

ляются. «До заказов всегда 
доходит небольшой про-
цент. Речь идет о сложном 
сооружении, и оно стоит 
недешево. Некоторые про-
сто не располагают таким 
бюджетом», - сказали жур-
налистам в одной из компа-
ний. Обычно предлагаются 
укрытия трех видов - желе-
зобетонные, металлические 
и комбинированные. Они 
защитят от ядерного удара, 
химического оружия, тер-
рористических атак и сти-
хийных бедствий.

Пик спроса на эти строе-
ния пришелся на пандемию. 
Только в Московском реги-
оне в то время заказывали 
8-9 бункеров за месяц. Это 
очень много: раньше столь-
ко желающих построить 
личное укрытие находилось 
в лучшем случае за год. Пол-
ноценный бункер размером 
с однокомнатную квартиру 
с минимальной комплек-
тацией стоит сегодня от 10 
миллионов рублей. Есть 

варианты попроще. Напри-
мер, металлический контей-
нер, закопанный в землю. 
Его обливают не очень тол-
стым слоем бетона и гидро-
изолируют. Внутри - нары, 
вентиляция, простейшие 
батареи и небольшой био-
туалет. Такое защитное по-
мещение стоит от 5 миллио-
нов рублей. Его хватит для 
того, чтобы просидеть здесь 
несколько дней.

Комнаты 
безопасности

По причине дороговизны 
бомбоубежищ и бункеров 
заказчики предпочитают 
оборудовать так называе-
мые комнаты безопасно-
сти. Ею может стать любое 
помещение в доме. Если 
стены здания сделаны из 
бетона и кирпича, их не тро-
гают, если нет - укрепляют 
бронелистами. Строители 
меняют окна и двери на бо-
лее прочные, устанавлива-
ют систему фильтрации и 
вентиляции воздуха.

В бункере или комнате 
безопасности хранятся за-
пасы еды и воды, несколько 
противогазов и защитных 
костюмов. Правда, комната 
в отличие от бункера не за-
щитит от мощной ударной 
волны.

Минимальная стоимость 
комнаты безопасности - 1 
миллион рублей. Если укре-
пить ее от нападения с авто-
матами и гранатами, цена 
вырастет до 2-3 миллионов 
рублей. Эксперты ожидают, 
что спрос на личные бунке-
ры и комнаты безопасности 
будет только расти, а это 
значит, что стоимость их 
увеличится в разы.

Наталья Пуртова

В России появились необычные объявления: на 
продажу выставлены бомбоубежища и бунке-
ры. Популярностью стали пользоваться также 
комнаты безопасности, расположенные в соб-
ственном доме. Похоже, жители нашей страны 
серьезно готовятся к трудным временам.

Продаются… 
бомбоубежища

9 ноября секстиль Солнца и Плутона добавит оптимизма, улучшит самочувствие, сулит удачу в крупных твор-
ческих проектах. 11 ноября полусекстиль Меркурия и Юпитера усилит интуицию и способность к абстрактно-
му мышлению. День благоприятен для интеллектуальных занятий. 13 ноября трин Сатурна и Урана придаст 
способность практически использовать творческое вдохновение. День, предпочтительный для занятий есте-
ственными науками, астрологией, йогой. 14 ноября - соединение Венеры и Юпитера: в этот день придется 
побороться с ленью, вместе с тем стремление помочь ближнему сделает его небесполезным.

Кстати
В столичном управлении МЧС за-

явили, что в Москве практически 
«нет бомбоубежищ как таковых». Эти 
помещения были приватизированы 
и отданы коммунальным службам 
или предпринимателям. Сегодня в 
них паркинги и склады, не приспосо-
бленные под убежища.  

В МЧС подчеркнули, что метро 
- единственное место, где можно 
укрыться. При этом проектировщи-
ки подземки рассказывают, что при 
строительстве станций, появивших-
ся после 2012 года, не учитывались 
возможные чрезвычайные ситуации. 
В новой подземке нет специальных 
приспособлений, способных защи-
тить людей от взрывной волны или 
загрязненного воздуха. 

Лучше всего с этой задачей спра-
вятся старые станции, возведенные 
в довоенные и послевоенные годы. 
Известно, что куратор строитель-
ства метро нарком Лазарь Каганович 
очень опасался результатов про-
веденных экспериментов, согласно 
которым тоннели и станции могли 
пострадать от тяжелых фугасов. По 
этой причине первые станции по-
строены зигзагообразными перехо-
дами. Такие лабиринты были приду-
маны, чтобы погасить ударную волну 
при попадании бомбы в наземный 
павильон метро. Также в советском 
метро возводились бронированные 
двери, не допускавшие в подземку 
«грязный» воздух. 

На сегодняшний день сотрудники 
МЧС подчеркивают, что организация 
убежищ в столице - самодеятель-
ность жителей и управляющих ком-
паний. Само ведомство никаких ука-
заний по этому поводу не получало. 
«Если бы что-то было иначе, наши 
подразделения уже были бы проин-
формированы», - заявил представи-
тель министерства.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Линия на свежеокрашенном авто. 7. Место стыка 
таза с позвоночником. 10. Усадьба Шереметевых. 11. Заделывание дырок. 
12. «Чела … венчальный». 13. Благородный испанский рыцарь. 15. Колю-
чая рыбешка на уху. 16. Его лучше держать востро. 17. Лабораторный со-
суд. 18. Пряность в микстуре от кашля. 19. Накидка на стоимость. 22. Жон-
глирование словами шутки ради. 25. Рептилия-подлец. 26. Воздаяние по 
заслугам. 29. Государство на Аравийском полуострове. 31. Заключитель-
ная буква эллинов. 33. Отрываемая часть входного билета. 35. Природный 
желтый пигмент. 36. Весьма тонкое различие. 38. Гогочущая стая в небе. 
39. Конфеты, торты или мармелад. 41. Ножка избушки на болоте. 42. Часть 
шпаги под ладонью. 44. Человек, встающий рано. 47. «Пылинка» папорот-
ника. 49. Простейшая снасть рыболова. 50. Пристройка к дому. 53. Город, 
где «восседает» президент. 55. Житель Острова свободы. 56. «Ситцевый» 
административный центр. 60. Бессовестный соблазнитель женщин. 61. 
Склока, раздутая прессой. 62. Приемник плюс проигрыватель. 63. Про-
давец, гнущий цены. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Совсем еще юная курица. 2. «Мэрия» в средневеко-
вой Европе. 3. Иностранный автобус на русских дорогах. 4. Совладелец 
предприятия или организации. 5. Медовые губки для поцелуев. 6. Душок 
от несвежего. 7. «Отечество» картофельного жука. 8. Аксакал данной мест-
ности. 9. Поэтесса с «Поэмой конца». 14. Подводная мера капитана Немо. 
20. Танец в широкой юбке до пят. 21. Бдительный присмотр за порядком. 
23. Масса снега, низвергающаяся с гор. 24. Оседлан парнем в косухе. 27. 
Фортепиано с прямоугольным корпусом. 28. Роман Джейн Остин «Нортен-
герское …». 30. «Копеечное» украшение на шею. 32. Высококвалифици-
рованный чародей. 34. Случайно оброненная ошибка. 37. Сказочка для 
скандинава. 40. Монах у буддистов. 42. «Лопатка» бадминтониста. 43. 
Российская волшебная династия. 45. Кипящая смола для сапожника. 46. 
Изобретатель акваланга. 47. Создатель бульонного кубика. 48. Коллегия 
судебных защитников. 50. Флаг Франции по расцветке. 51. Самые близ-
кие люди. 52. Ось к ординате. 54. Ткань из стеблей растения. 57. Министр 
в Королевстве кривых зеркал. 58. Несметные полчища с ханом во главе. 
59. Столица родины Хейердала.

Недалеко от Клина 
работает приют для 
животных «Кошкин 
дом». Здесь живут 
хвостатые постояль-
цы, которые были об-
речены на гибель. Им 
помогли, выходили и 
вылечили, но теперь о 
помощи просит сама 
хозяйка приюта, пен-
сионерка Светлана.

Сейчас здесь больше 
ста животных. Они были 
подобраны на улице 
или просто подброше-
ны.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь 
она одна не может вы-
ходить и вылечить всех. 
Светлана продала две 
свои московские квар-
тиры, чтобы построить 
этот крохотный приют, 
который всегда выживал 
на пожертвования до-
брых людей. Но сегодня 

благотворителям и до-
бровольным помощни-
кам самим приходится 
туго.

Светлана обращает-
ся в редакцию нечасто. 
Обычно это происходит, 
когда дела идут хуже не-
куда. Мы в очередной 
раз публикуем номер 
счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он 
оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. 
И если помощь придет, 
есть надежда, что общи-
ми усилиями «Кошкин 
дом» будет спасен!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лабардан. 7. Равелин. 10. Обаяние. 11. Диагноз. 12. 
Бань. 13. Изобара. 15. Ева. 16. Гак. 17. Клиника. 18. Шуба. 19. Одорант. 22. 
Таблетка. 25. Боа. 26. Рычание. 29. Кабак. 31. Онагр. 33. Кредит. 35. Арно. 36. 
Егоза. 38. Сейм. 39. Альбинос. 41. Твен. 42. Томагавк. 44. Речитатив. 47. Зубо-
чистка. 49. Ива. 50. Майоран. 53. Вологда. 55. Онтарио. 56. Дансинг. 60. Ма-
левич. 61. Изделие. 62. Цветник. 63. Вагранка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ланселот. 
2. Бозбаш. 3. Деньга. 4. Новикова. 5. Тахо. 6. Юнга. 7. Редактор. 8. Евгеника. 9. 
Название. 14. Бар. 20. Орбакайте. 21. Авалон. 23. Бабель. 24. Такт. 27. Черем-
ша. 28. Негоциант. 30. Блестки. 32. Нос. 34. Имитатор. 37. Абак. 40. Ложе. 42. 
Таблица. 43. Меч. 45. Чай. 46. Винил. 47. Забег. 48. Автострада. 50. Мздоимец. 
51. Орнамент. 52. Наводчик. 54. Отс. 57. Надя. 58. Игла. 59. Гаев.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №45 (1506)

 Спасите «Кошкин дом»!
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